
Здравствуй, кандас!Природа всегда права Вице-чемпионы континента
«Орлы» совершили успешный вояж в Данию.
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Еще один праздник появится в Казахстане. 
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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Как принцип «загрязнитель платит» работает на практике.

Светлана СБРОДОВА

Для качественного возведения 
жилья и своевременной его 
сдачи предприниматели 
предлагают создать единую 
базу данных представителей 
строительных профессий, а 
также четко регламентировать 
права и обязанности рабочих 
в официальных трудовых 
договорах. 

В том, что в областном центре медлен-
но возводится жилье, бизнесмены видят 
несколько причин. И основная из них - 
не только подорожание материалов, но и 
отсутствие квалифицированных и ответ-
ственных специалистов. Эту проблему об-
судили на заседании Комитета строитель-
ства и стройиндустрии при региональной 
Палате предпринимателей «Атамекен».

По словам представителя экспертной 
группы Александра Кику, сейчас диктуют 
свои условия крановщики, арматурщи-
ки-бетонщики, монолитчики и прочие. 
Они срывают графики, идут на шантаж 
работодателя, выдвигая определенные 
требования, в том числе и увеличение за-
работной платы. 

- И все потому, что сегодня четко не 
определены взаимоотношения между 
исполнителем и работодателем, - сказал 
он. - Наемный сотрудник может спокойно 
позволить себе не выйти на работу. Очень 
низкая самодисциплина. Из-за одного 
может пойти простой всей смены. А это 
огромные убытки. Дисциплинарные взы-
скания в виде записей в трудовой книж-
ке («Замечание», «Выговор», «Строгий 
выговор») сейчас ни на кого не действу-
ют. А если такой человек трудоустро-
ен неофициально, то никаких правовых 
последствий для него и вовсе не будет. 
Анализ показывает, что около 60 процен-
тов рабочих на стройках не имеют ника-
ких трудовых отношений. И с этим пора 

что-то решать. Нужно официальное тру-
доустройство и в договор вносить такое 
понятие, как «неустойка». Должны быть 
единая база строителей и система элек-
тронных трудовых книжек, где бы отобра-
жалась вся информация о человеке. Тогда 
при трудоустройстве можно будет понять, 
надежный ли это человек. 

Остро стоит вопрос и с молодыми ка-
драми. Вчерашние выпускники, призна-
ют в Комитете строительства при РПП, 
при трудоустройстве не справляются с 
самыми простыми заданиями. Из 20 пре-
тендентов на работу принимают лишь не-
сколько человек. Их вынуждены брать, но 

дополнительная подготовка таких специ-
алистов ведется на объектах как минимум 
полтора-три года.

По словам председателя Союза строите-
лей Казахстана Талгата Ергалиева, сейчас 
это актуальная проблема всех застройщи-
ков страны.

- Сегодня днем с огнем не сыщешь хоро-
шего специалиста на стройку, - констати-
рует он. - Мы готовы держаться за любо-
го, кто разбирается в своем направлении 
- кладет плитку, занимается отделкой и 
так далее. У нас, к сожалению, люди не 
хотят идти работать на стройку, молодежь 
уезжает. Нам нужно активнее привлекать 

иностранную рабочую силу. Во всем мире 
это нормальная практика.

Исправить ситуацию предлагает на-
чальник отдела развития человеческого 
капитала РПП Карлыгаш Оспанова. По 
ее словам, на базе строительных компа-
ний необходимо создавать учебные цен-
тры.

- Пока таких предприятий, где обуча-
ют навыкам профессии, 47, - отметила 
она. - Там ведут не только подготовку и 
переподготовку кадров, но и занимаются 
повышением квалификации. В Караган-
динской области работают порядка девя-
ти учебных заведений, где обучают стро-

ительным специальностям. Неоднократно 
звучало предложение, чтобы при Комите-
те строительства РПП «Атамекен» создать 
экспертную группу, которая бы помогала 
в разработке учебной программы. Она не-
обходима для того, чтобы после обучения 
и нормальной практики человек мог га-
рантированно трудоустроиться. А также, 
я считаю, нужна мониторинговая группа, 
куда бы вошли представители управления 
образования, чтобы отслеживать трудоу-
стройство выпускников колледжей. Ведь 
на обучение студентов государство тратит 
немалые средства, а потом еще столько 
же, чтобы их трудоустроить через центры 
занятости. Считаю, что при подготовке 
молодых кадров нужно эффективнее ис-
пользовать бюджетное финансирование. 
Благо созданы государственные проекты, 
как например «Молодежная практика», 
«Первое рабочее место», где с текущего 
года увеличен размер заработной платы. 
Также бизнес-сообществу нужно актив-
нее принимать участие в проекте «Соци-
альное партнерство». 

Еще одна проблема, тормозящая сферу 
строительства, по мнению предпринима-
телей, - еврокоды. Они вгоняют проекти-
ровщиков в расчетную зависимость.

По словам аналитика при Комитете 
строительства Александра Гулева, после 
переговоров со многими проектными 
организациями в Караганде он пришел к 
выводу, что нормативно-техническая до-
кументация, которую отменили, должна 
быть в параллельном действии с европей-
скими стандартами для проектирования 
зданий и сооружений гражданского на-
значения. Это ускорит процесс разработ-
ки проекта.

- Стройиндустрия все еще не готова 
работать по новым требованиям, потому 
что все строительные материалы сер-
тифицированы по старой нормативной 
технической базе, - сказал он. - И я не 
слышал, чтобы кто-то эту работу провел. 
На сегодня поставщики металла готовы 
поставлять арматуру любого класса, в 
том числе соответствующего европей-
скому стандарту. Другой вопрос - умение 
закладывать в проект, а также модели-
ровать расчетчиками. С цементом есть 
проблема. На рынке нет марки 600, 800. 
Но имеются иные способы достижения 
прочности бетона. 

КООПЕРАЦИЯ НАУКИ И БИЗНЕСА

Чистой воды формализм
Нельзя зависеть от обстоятельств

По сроку годности продукт был впол-
не пригоден к употреблению. Видимо, 
йогурт неправильно хранился. При-
шлось вернуться в магазин. Продавец, 
правда, сразу вернула деньги, извинив-
шись. На этом конфликт был исчерпан. 
А ведь если бы бабушка не сама откры-
ла йогурт, то ребенок вполне мог съесть 
некачественный продукт.

- Недавно купила популярные пирож-
ные-«корзинки». Одно из них ела сама. 
Так вот, обнаружила в креме кусочек 

проволоки. Хорошо, что жую всегда 
осторожно. Но еще лучше, что это пи-
рожное не попалось внукам, - говорит 
карагандинка Людмила Васильева.

Не надо бояться вернуть товар не-
надлежащего качества в магазин. На 
стороне ваших интересов Закон РК «О 
защите прав потребителей». При воз-
никновении сомнения в качестве или 
происхождении продукции покупатель 
имеет право предъявить требования о 
недостатках товара, на получение пол-

ной, достоверной информации о товаре 
и продавце, а также изготовителе, по-
требовать от продавца документы, под-
тверждающие качество и безопасность 
товара - удостоверение о качестве, вете-
ринарное свидетельство для неперера-

ботанной продукции животного проис-
хождения, сертификат о соответствии, 
декларации. 

- Хотелось бы дать несколько советов 
потребителям при покупке пищевых 
продуктов, - говорит руководитель от-
дела департамента санитарно-эпидеми-
ологического контроля Карагандинской 
области Айгерим Жилкибаева. - Вни-
мательно ознакомьтесь с информацией 
о продукции. Ее можно получить из 
маркировки на этикетке или на потре-
бительской (заводской) упаковке. Обя-
зательно должны быть указаны данные 
о производителе. Обращайте внимание 
на маркировку, дату изготовления про-
дукта и срок его годности. Он исчисля-
ется либо временем, в течение которого 
продукт необходимо употребить, либо 
датой, до наступления которой продукт 
пригоден для употребления. Прода-
жа товаров, срок годности на которые 
истек, запрещается. Это важно знать 
каждому. Необходимо обращать вни-
мание на то, чтобы скоропортящаяся 
продукция хранилась и реализовыва-
лась только при наличии холодильного 
оборудования и с соблюдением товар-
ного соседства. Хранение и реализация 
скоропортящейся продукции без холода 
запрещаются! При выборе обращай-
те внимание на внешний вид, наличие 
признаков микробиологической порчи, 
характерных для скоропортящихся про-
дуктов: плесневение, брожение, ослиз-
нение, заветренность. При покупке го-
товой продукции важно помнить о том 
же сроке годности. По санитарным пра-
вилам салаты в заправленном виде, на-
пример, хранятся не более трех часов. 
Покупая быстрозамороженные полуфа-
брикаты, помните, что пакет, в котором 
продукт деформировался и слипся, по-
купать не стоит. Значит, он подвергал-
ся разморозке, следовательно, потерял 
качество и может быть опасным для ва-
шего здоровья. Температура хранения 
такого продукта должна быть минус 18 
градусов.

ЗДОРОВАЯ НАЦИЯ

Съесть и не подавиться
Покупатель имеет полное право вернуть просроченный продукт

Валентин ШИПУНОВ

По возвращении из магазина настроение хозяйки было подпорчено. Разбирая покупки, решила угостить 
внуков вкусняшкой - свежим йогуртом. Открыла упаковку, а на поверхности розовой массы - плесень.

- ВНИМАТЕЛЬНО 
ОЗНАКОМЬТЕСЬ С 
ИНФОРМАЦИЕЙ 
О ПРОДУКЦИИ. ЕЕ 
МОЖНО ПОЛУЧИТЬ ИЗ 
МАРКИРОВКИ НА ЭТИКЕТКЕ 
ИЛИ НА ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ 
(ЗАВОДСКОЙ) УПАКОВКЕ.

ДИСЦИПЛИНАРНЫЕ ВЗЫСКАНИЯ 
В ВИДЕ ЗАПИСЕЙ В ТРУДОВОЙ 
КНИЖКЕ («ЗАМЕЧАНИЕ», «ВЫГОВОР», 
«СТРОГИЙ ВЫГОВОР») СЕЙЧАС НИ НА 
КОГО НЕ ДЕЙСТВУЮТ.
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Кроме того, жалуются представители комитета строитель-
ства и стройиндустрии, если разрабатывать проект, учитывая 
еврокоды, то получится удорожание квадратного метра мини-
мум на 30 процентов. А кому это нужно в условиях нынешней 
экономики?! К тому же в свободном доступе нет всей инфор-
мации по использованию европейских стандартов для проек-
тирования зданий и сооружений гражданского назначения. А 
их, к слову, 58 томов. И информация обновляется ежегодно. 

Тот объем услуг, который ранее предоставлялся со сторо-
ны государства, практически нулевой. Тогда зачем стройин-
дустрию заставляют отказываться от старой нормативной 
системы технического регулирования, что хорошо себя заре-
комендовала, и переходить на новую?

- С 2015 года уже шесть раз поменялись еврокоды, - под-
черкнул эксперт Карим Тусупбеков. - А мы все старые пы-
таемся освоить и внедрить. Это просто смешно! И потом, 
Казахстана нет в списке стран, которые пользуются евроко-
дами. Я сам ежедневно занимаюсь расчетами, буквально му-
чаюсь в программах. Если у нас металл китайский, то надо 
делать по china-кодам, а если российский, то - по СП. Во всем 
мире инженеры, имеющие право самостоятельно принимать 
решение и брать на себя ответственность, сами выбирают, 
по какой доказательной базе им работать. Ориентируются на 
поставщиков и все. А у нас - чистой воды формализм. 

А чтобы окончательно не запутаться в том, что предлагают 
в Министерстве национальной экономики по поводу перехо-
да к еврокодам, на заседании комитета РПП предложили за 
поддержкой обратиться к депутатам Мажилиса Парламента 
РК, чтобы те в свою очередь сделали запрос и получили под-
робный ответ.

КООПЕРАЦИЯ НАУКИ И БИЗНЕСА

Чистой воды 
формализм

Фархат КИНЖИТАЕВ

Глава региона Женис Касымбек 
поздравил карагандинок с 
Международным женским 
днем. На торжественном 
приеме, который состоялся в 
этот день, прошло чествование 
наиболее отличившихся в своих 
профессиях представительниц 
прекрасного пола. Были 
приглашены учителя, врачи, 
деятели культуры, искусства, 
спорта, бизнес-вумен, 
сотрудники государственных, 
правоохранительных органов, 
многодетные матери и многие 
другие.

- Этот праздник нам особенно дорог. 
2022-й начался очень сложно, вы сами 
видели, что происходило в стране. 
Слава богу, у нас все прошло мирно, во 
многом благодаря вашему воспитанию, 
поэтому я еще раз хочу сказать вам слова 
благодарности. Как вы знаете, Глава 
государства объявил этот год Годом 
ребенка. Это значит, что в настоящее 
время нам предстоит реализовать важные 
проекты в области здравоохранения, 
образования, социального обеспечения. 
Необходимо особо подчеркнуть роль 
матери, роль ребенка, поскольку что бы 
мы ни строили, что бы мы ни делали, 
главным защитником ребенка всегда 

будет оставаться мама, поэтому здоровью, 
благополучию женщин следует уделять 
особое внимание. Праздник 8 Марта - это 
прежде всего символ преклонения перед 
матерью. Это большой, великий труд, и 
мы рады, что число многодетных матерей 

ежегодно растет. Например, за последние 
три года мы увеличили количество 
выдаваемых социальных квартир с 1500 
до 2600, причем владельцами стали 
преимущественно многодетные семьи. 
Общее же число многодетных матерей 

увеличилось до 18 тысяч. Это говорит о 
том, что наши женщины уверены: завтра 
они смогут со своим спутником жизни 
обеспечить своим детям достойное 
будущее, - отметил аким Карагандинской 
области.

Со светлым весенним праздником всех 
карагандинок поздравила руководитель 
общественного фонда «Асыл Ана» Айжан 
Байдельдинова.

- Самое главное, желаю всем здоровья. 
Я как многодетная мать хочу сказать слова 
благодарности руководству нашей области 
за ту поддержку, которая оказывается. Да, 
проблемы есть, но я смело могу сказать, 
что они решаемы. Мы работаем, и если 
надо - коня на скаку остановим, в горящую 
избу войдем, - подчеркнула она.

- Здравая женщина воспитывает здравую 
нацию. Я сама многодетная мама. У меня 
четверо детей. И считаю, что если каждая 
многодетная мама будет искоренять 
иждивенческое отношение к государству, 
будет осознавать степень ответственности 
быть мамой и гордо нести это звание, 
то в нашей стране будет намного 
больше счастливых семей, - отметила 
председатель регионального Совета 
деловых женщин Гулия Жангирова.

В неформальной обстановке Женис 
Касымбек выслушал всех и ответил на 
волнующие вопросы. Женщины делились 
своим жизненным и профессиональным 
опытом. Медики напомнили, как важно 
вакцинироваться, особенно беременным. 
Это поможет сохранить здоровье как 
маме, так и ребенку. Педагоги призвали 
сохранять семейные ценности. При 
этом все сошлись на том, что в вопросе 
воспитания одинаково важна роль и отца, 
и матери.

В этот же день состоялось награждение 
многодетных матерей. Подвеску «Алтын 
алқа» вручили Айнур Сафаровой, 
подвески «Күміс алқа» - Асель 
Аубакировой и Сауле Туребековой.

Фото Руслана КАЛИЕВА

ПРАЗДНИК

Гордое звание мамы

Аким Карагандинской области Женис Ка-
сымбек на прошлой неделе побывал с рабо-
чей поездкой в Приозерске. Там он встретил-
ся с местным населением и провел личную 
встречу. 

В здании Центра детско-юношеского твор-
чества «Достык» собрались общественники, 
неравнодушные горожане. В основном они 
поднимали вопросы, касающиеся улучшения 
жизни в городе.

В частности, главу региона просили, чтобы 
скорее приступили к строительству совре-
менного ФОКа. Его очень не хватает моло-
дым спортсменам. 

На эту просьбу Женис Касымбек ответил 
утвердительно и заверил, что вскоре присту-
пят к разработке проектно-сметной докумен-
тации. Остальные вопросы, пообещал он, 
будут решаться постепенно. 

Кроме того, жители посетовали на то, что 
на местном автовокзале нет междугородне-
го автобуса до Балхаша. А этот маршрут им 
очень необходим, ведь Приозерск входит в 
Балхашскую курортную зону. И если в про-
шлом году в Приозерске приступили к благо-
устройству побережья озера, то в нынешнем 
планируют строительство этноаула и развле-
кательного комплекса.

И эту просьбу аким Карагандинской обла-
сти принял во внимание.

Во время личной встречи жители Приозер-
ска поднимали проблемы, связанные с жи-
льем, расширением бизнеса, плохим освеще-
нием и благоустройством, а также ремонтом 
дороги на улице Транспортной. 

Глава региона дал соответствующие пору-
чения своим заместителям, распорядившись 
выделить финансирование на решение ком-
мунальных вопросов.

Фото Руслана КАЛИЕВА По его словам, увеличение уро-
жайности сельскохозяйственных 
культур тесно связано с качеством 
семян. В этом году к весеннему по-
севу в крестьянские хозяйства их 
поступило 109 тысяч тонн. Боль-
шое внимание уделяется внесению 
минеральных удобрений для раци-
онального использования земель. 
Заключен договор на приобретение 
300 тыс. литров пестицидов, необ-
ходимых для борьбы с болезнями, 
вредителями и сорными растения-
ми.

- Работа по увеличению продук-
ции растениеводства осуществляет-
ся путем введения в оборот ороша-
емых земель. На сегодняшний день 
из 67,5 тыс. га орошаемых земель, 
закрепленных за сельхозформиро-
ваниями, используется 22,9 тыс. В 
текущем году планируется увели-
чить площадь орошаемых земель 
в Абайском, Бухаржырауском, Ну-
ринском, Осакаровском, Шетском 
районах, - сообщил А. Санаубаров.

Как отметил глава ведомства, в 
посевной кампании будут задей-
ствованы более 11 тысяч трак-
торов, 351 посевной комплекс и 
6 078 сеялок. В настоящее время 
ведется работа по их подготовке к 
работе. С начала года приобретено 
30 тракторов, 17 единиц почво-
обрабатывающих агрегатов и 2 
посевных комплекса. Готовность 
указанной техники превышает 
90%. Кроме того, на весенне-по-
левые работы выделено 23,6 тыс. 
тонн удешевленного дизельного 
топлива, определен оператор по 
его поставке.

Для проведения посевной кампа-
нии АО «Аграрная кредитная кор-
порация» выделено свыше 2,2 млрд 
тенге кредитов 63 крестьянским 
хозяйствам, в том числе по линии 

программы «Кен дала» - около 1,8 
млрд тенге. Согласно полученным 
рекомендациям, посевные работы 
будут проводиться с 10 по 28 мая в 
зависимости от погодных особен-
ностей.

По итогам совещания аким Кара-
гандинской области Женис Касым-
бек поручил держать подготовку 
к весенне-полевым работам на по-
стоянном контроле. «Проведение 
посевной кампании в оптимальные 
агротехнические сроки является 
залогом объема и качества полу-
чаемой продукции и обеспечения 
продовольственной безопасности 
региона», - отметил он.

Кроме того, на совещании было 
отмечено, что в области будет раз-
работан годовой календарь отчет-
ных встреч акимов с населением. 
Глава региона будет встречаться с 
жителями районов и городов один 
раз в полугодие. Акимы городов, 
районов, сел и поселков должны 
проводить подобные мероприятия 
регулярно - не менее одного раза в 
квартал.

- По нашей области акимы всех 
уровней проведут 1 660 встреч за 
год. Кроме того, заместители акима 
области будут выезжать в регионы 
минимум один раз в полгода, - ска-
зал Женис Касымбек. - Прошу не 
дублировать поездки друг за другом 
в одни и те же населенные пункты. 
После каждой встречи будет разра-
ботан план действий по решению 
проблемных вопросов.

Он напомнил, что уже провел 
встречи с жителями Жезказгана, 
Сатпаева, Приозерска и Балхаша. 
Следующий отчет планируется в 
Актогайском районе.

- НАШИ ЖЕНЩИНЫ УВЕРЕНЫ: 
ЗАВТРА ОНИ СМОГУТ 
ОБЕСПЕЧИТЬ СВОИМ ДЕТЯМ 
ДОСТОЙНОЕ БУДУЩЕЕ.

Залог хорошего 
урожая

НОВЫЙ КАЗАХСТАН

Все будет, но постепенно

Светлана СБРОДОВА

Жители Приозерка попросили главу региона открыть в их городе колледж для 
обучения молодежи востребованным профессиям, построить Дом культуры 
и физкультурно-оздоровительный комплекс, а также уделить внимание 
развитию туризма.

 СТР. 1

НА ВЕСЕННЕ-ПОЛЕВЫЕ 
РАБОТЫ ВЫДЕЛЕНО 
23,6 ТЫС. ТОНН 
УДЕШЕВЛЕННОГО 
ДИЗЕЛЬНОГО ТОПЛИВА.

ЖИТЕЛИ ПРИОЗЕРСКА ПОДНИМАЛИ 
ПРОБЛЕМЫ, СВЯЗАННЫЕ С ЖИЛЬЕМ, 
РАСШИРЕНИЕМ БИЗНЕСА, ПЛОХИМ 
ОСВЕЩЕНИЕМ И БЛАГОУСТРОЙСТВОМ.

Куаныш ЖУМАШЕВ

Особенности подготовки 
к предстоящим весенне-
полевым работам обсудили 
на аппаратном совещании в 
областном акимате. Как сообщил руководитель управления 
сельского хозяйства Аскар Санаубаров, посевная кампания 
будет проводиться на площади порядка 1,1 млн гектаров, что 
на 45 тысяч га больше, чем в прошлом году. При этом львиная 
доля от этого объема отводится на зерновые культуры.

Всего, по состоянию на 9 марта 
текущего года, в области зареги-
стрировано 151 372 случая КВИ. 
Репродуктивное число по области 
составляет 0,508, а показатель забо-
леваемости на 100 тысяч населения 
- 10623,6. Из них больных с сим-
птомами - 83,4%, бессимптомных 
вирусоносителей - 16,6%. В инфек-
ционных стационарах находятся 86 
пациентов, в том числе 7 человек - в 
отделении реанимации, их состо-
яние оценивается как средней сте-
пени тяжести. Ни один больной не 
подключен к аппарату искусствен-
ной вентиляции легких. 

 Тем временем в регионе продол-
жается активная кампания иммуни-
зации населения от коронавирусной 
инфекции. Всего вакцинации под-
лежат 897 340 человек старше 18 
лет. На данный момент первым ком-
понентом привиты 668 211 человек, 
или 74,5%, получили полный курс 

вакцинации 607 015 (67,6%) жите-
лей области. 

 Получили первый компонент 
вакцины «Комирнати» производ-
ства компании Pfi zer 35 537 человек, 
полный курс вакцинации прошли 
25 368.

 Кроме того, уже 153 689 человек 
по области прошли ревакцинацию 
третьей бустерной дозой для повы-
шения имеющегося иммунитета.

 Департамент санэпидконтроля 
напоминает о том, что для дости-
жения коллективного иммунитета 
должно быть привито не менее 80% 
жителей области, поэтому специа-
листы рекомендуют получить вак-
цинацию и ревакцинацию против 
COVID-19. Из всех ограничений 
для объектов остаются обеспече-
ние соблюдения масочного режима, 
социальной дистанции, использо-
вание антисептиков и регулярное 
проветривание.

Вакцинация 
не отменяется
Светлана СВИЧ

 За минувшие сутки в 
Карагандинской области было 
зарегистрировано всего 11 
новых случаев лабораторно 
подтвержденного заражения 
коронавирусной инфекцией. Регион 
по развитию эпидемиологической ситуации продолжает 
твердо держать позиции в «зеленой» зоне. 
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Обращайте внимание на соблюдение 
объектом торговли условий хранения 
продукции, заявленных производителем.

Департаментом санитарно-эпидемио-
логического контроля Карагандинской 
области в рамках мониторинга безопас-
ности продукции в 2021 году закупле-
но на объектах торговли и исследовано 
более 4000 проб пищевой продукции. 
Результаты экспертизы показали несоот-
ветствие в 240 пробах, или 5,8% иссле-
дованных образцов. Если остановиться 
на видах нарушений, то необходимо от-
метить, что на объектах торговли, к со-
жалению, имеются факты реализации 
небезопасной продукции, в том числе с 
истекшим сроком годности. 

Так, из выявленных 240 проб несоот-
ветствующей продукции в 9,1% образцов 
обнаружено превышение микробиологи-
ческих показателей (общая микробная 
обсемененность, кишечная палочка и т.д.) 
В 9,5% случаев реализовывалась про-
дукция с истекшим сроком годности. На 
несоответствия по физико-химическим 
показателям приходится 5,4%, на обман 
потребителя - 1,5% и 74,5% - на наруше-
ния в части маркировки. 

Согласно Закону «О защите прав по-
требителей» покупатель вправе вернуть 
непонравившийся товар нормального 
качества в течение двух недель. Но ка-
сается это только непродовольственных 
товаров. Если вы купили молоко и че-
рез пять минут решили поменять его на 
кефир, то продавец может согласиться 
на такой обмен. Но если вы передума-
ли и решили вернуть молоко в магазин 
через два дня, то это другой вариант. 
Даже если упаковка не вскрыта и срок 
годности еще не закончился, никто ведь 
не знает, в каких условиях, при какой 
температуре это молоко хранилось у 
вас дома. Поэтому в отношении продо-
вольственных товаров действует общее 
правило: если продукт надлежащего ка-
чества, то продавец не обязан принимать 
его обратно.

- Для хранения таких продуктов нужны 

особенные условия, потому что если они 
испортятся, то могут нанести вред здоро-
вью, - отмечает собеседница. - Поэтому 
если купленный пищевой продукт не-
надлежащего качества, то есть испорчен-
ный или с истекшим сроком годности, то 
покупатель имеет полное право его вер-
нуть. Сделать это можно взамен на такое 
же съестное изделие, на продукт другой 
марки с перерасчетом цены. Также мож-
но вернуть деньги, если неподобающее 
качество будет доказано. При этом не 
важно, был сбережен товарный вид про-
дукта питания или нет, потому что его не 
должны снова вернуть на прилавок. То 
есть у небезопасного продовольственно-
го товара может быть вскрыта упаковка, 
нарушены пломбы и ярлыки, могут быть 
признаки того, что его употребляли в 
пищу. 

Если потребитель отравился испорчен-
ным продуктом питания, то за это должен 
понести ответственность продавец или 
изготовитель. Для этого нужно доказать, 
что ущерб был нанесен купленным про-
дуктом. Можно доказать вину изготови-
теля, если он неправильно указал состав, 
а у вас, скажем, аллергия. Вина магази-
на, если не соблюдались условия хране-
ния, срок годности «перебит» или вовсе 
стерт. Финансовые издержки покрывают-
ся только в том случае, если покупатель 
пострадал из-за того, что выпил или съел 
продукт с нормальным сроком годности. 
Каждый случай изучается индивидуаль-
но при обращении в суд. 

В случае выявления и обнаружения 
фактов продажи в магазинах продуктов 
питания с истекшим сроком годности по-
купатель может обращаться в Комитет по 
защите прав потребителей Министерства 
торговли и интеграции РК, который как 
уполномоченный государственный орган 
в сфере защиты прав потребителей со-
вместно с заинтересованными структу-
рами будет принимать меры по изъятию 
товара и привлечению предпринимате-
лей, реализующих несоответствующую 
нормам продукцию, к административной 
ответственности, предусмотренной зако-
нодательством. 

ЗДОРОВАЯ НАЦИЯ

Съесть и не подавиться
 СТР. 1

Самал АХМЕТОВА

Владельцы АЗС и других компаний, 
связанных с реализацией газа, считают, 
что проверки, которые проводятся в их 
отношении, необъективны. С жалобами 
они обратились в совет по защите прав 
предпринимателей.

- Нельзя перекладывать на предпринимателей от-
ветственность за системные ошибки государственных 
органов. Потому как теперь создается общественное 
мнение, что во всем виноваты субъекты бизнеса, ко-
торые необоснованно повышают цены. Между тем 
изначально стоимость устанавливает производитель, 
а наши бизнесмены покупают газ в западных регио-
нах страны и реализуют его. И необходимо отметить, 
что у них была одна из наименьших цен газа для на-
селения, - напомнил присутствующим начальник от-
дела по защите прав предпринимателей и снижению 
административных барьеров Азамат Даненбаев. 

Юрист задался вопросом: какую цель преследуют 
государственные органы? Ведь политика государства 
направлена на повышение благосостояния казахстан-
цев. Он также поделился и опасениями бизнесменов 
в объективности расследования:

- Опровергающие доводы, а именно сведения, что 
действия субъектов рынка не являются следствием 
обстоятельств, в равной мере влияющих на данные 
субъекты рынка, не отражаются. В документах, пред-
ставленных бизнесу, отсутствуют показатели заку-
почных цен. Мы также считаем, что при проведении 
не были соблюдены основные процедуры, установ-
ленные Предпринимательским кодексом, такие как 
расследование антимонопольного органа и предше-
ствующий ему анализ состояния конкуренции на то-
варных рынках.

Комментируя высказывание Азамата Даненбаева, 
представители департамента Агентства по защите и 
развитию конкуренции подчеркнули, что они были 
приглашены в качестве специалистов на проверку, 
инициированную прокуратурой области. 

- Расследование, которое было начато департамен-
том Агентства по защите и развитию конкуренции, 
было зарегистрировано в начале января. Срок, соглас-
но Предпринимательскому кодексу, длится в течение 
трех месяцев, и он еще не завершился. Расследование 
продолжается. О том, что существует готовое заклю-
чение расследования, мы слышим впервые, - сооб-
щил руководитель ДАЗРК Мурат Ешенкулов.

Вместе с тем в прокуратуре области подтвердили, 
что проверка прошла по их инициативе и действо-
вали они в рамках закона по поручению Главы го-
сударства. 

- Никто никого не обвиняет. Что касается провер-
ки, то она прошла по всей республике. Прокуроры 
мониторили деятельность девяти субъектов. Для со-
вместной работы мы привлекли экспертов - специ-
алистов антимонопольного ведомства, которые по 
нашей проверке выдали заключение и выявили на-
рушения по трем субъектам. Последнюю точку в 
этом деле поставит суд, - резюмировал первый за-
меститель прокурора области Виталий Шабер.

СИТУАЦИЯ

Все 
решит суд

В прошлом году на организацию дея-
тельности МТО «Жасыл ел» из областно-
го бюджета было выделено 82,4 миллиона 
тенге. Общий охват молодежи составил 
1 831 человек. В нынешнем году плани-
руют выделить 289,8 миллиона тенге. 
Охват составит не менее 1 975 человек. 
Всего же за период с 2021-го по 2025 год 
планируют охватить 10 тысяч представи-
телей молодежи.

- С этого года будет применена обнов-
ленная модель оплаты труда. Согласно 
ей при отработке полного объема часов в 
месяц при пятидневной рабочей неделе 
заработная плата бойца «Жасыл ел» от 
14 до 16 лет (4 рабочих часа в день) со-
ставит 60 тысяч тенге. Ребята от 16 лет и 
старше будут работать по 6 часов в день 
и зарабатывать 90 тыс. тенге в месяц, - 
рассказал руководитель управления по 

вопросам молодежной политики Биржан 
Алимжанов. 

Он отмечает, что ранее оплата труда 
формировалась из двух составляющих: 
заработной платы в размере 1 МЗП, это 
42 500 тенге, и доплаты из областного 
бюджета в размере двух базовых долж-
ностных окладов, это 35 394 тенге. При 
этом доплата и фирменная экипировка 
предоставлялись только бойцам старше 
16 лет. Это, конечно, вызывало опреде-
ленные вопросы среди участников про-
екта и родителей. Кроме того, удлиняло 
процесс перечисления средств на счета 
ребят.

- Поэтому было принято решение пол-
ностью отказаться от практики осущест-
вления доплат из областного бюджета и 
перераспределить средства на обеспече-
ние 100% охвата всех участников проекта 

«Жасыл ел» фирменной экипировкой вне 
зависимости от возраста. На эти цели из об-
ластного бюджета выделено 47,2 миллиона 
тенге, - пояснил Биржан Алимжанов.

Важно отметить, что прием заявок на 
участие в молодежных трудовых отрядах 
по области осуществляется уже с 1 мар-
та и продлится до 31 марта. Участников 
проекта и их родителей просят при пода-
че заявления на участие обращать особое 
внимание на графу с уточнением размера 
одежды участников. 

В этом году, кстати, экипировку обно-
вили. Состоит она из спортивного костю-
ма, футболки, кепки, рюкзака, а также 
дополнительно выдается пара рабочих 
перчаток.

Для участия в проекте приглашают 
молодых людей от 14 до 28 лет включи-
тельно. Для этого необходимо обратиться 
в молодежный ресурсный центр своего 
города или района с перечнем необходи-
мых документов. Руководитель областно-
го филиала республиканского штаба мо-
лодежных трудовых отрядов «Жасыл ел» 
Султан Шаймаганбет рассказал, что этот 
список состоит из копии удостоверения 
личности или свидетельства о рождении 
заявителя. Для студентов вузов и коллед-
жей необходимы справки с места уче-
бы, об эпидокружении от терапевта (ее 
можно получить в поликлинике по месту 
прикрепления), а также о наличии лично-
го банковского счета. Наконец, документ, 
подтверждающий статус относящегося к 
социально уязвимой категории (при на-
личии). Если вы несовершеннолетний, 
то потребуется письменное разрешение 
родителей или законных опекунов. На 
момент подачи заявки вам должно быть 
не менее 14 лет.

- При рассмотрении заявок приоритет-
ным правом к зачислению в ряды моло-
дежных трудовых отрядов «Жасыл ел» 
обладают дети из социально уязвимых 
слоев населения. По Карагандинской об-
ласти отряды «Жасыл ел» будут работать 
с 1 июня по 31 августа на ежемесячной 
основе. Каждый участник трудоустраива-
ется не более чем на один месяц, - поды-
тожил С. Шаймаганбет.

Более подробную информацию, адреса 
и контакты молодежных ресурсных цен-
тров можно найти во вкладке «Трудоу-
стройство для молодежи» в мессенджере 
«Telegram» JASPROKRG_Bot.

ЖАСТАР

Лето с пользой
Наталья ФОМИНА

Ежегодно в регионе проводится работа по совершенствованию 
организации летней сезонной занятости молодежи. Например, 
реализуется проект трудовых отрядов «Жасыл ел». В нем, кстати, вырос 
уровень заработной платы и ускорился процесс ее получения.

ДЛЯ УЧАСТИЯ 
В ПРОЕКТЕ 
ПРИГЛАШАЮТ 
МОЛОДЫХ ЛЮДЕЙ 
ОТ 14 ДО 28 ЛЕТ 
ВКЛЮЧИТЕЛЬНО.

Чтобы количество безработных со-
кращалось и повышался уровень бла-
госостояния населения, по районам 
Карагандинской области курсируют 
мобильные бригады. В этот раз специ-
алисты побывали в п. Ботакара Бу-
харжырауского района, где на выбор 
было предложено свыше тысячи вакан-
сий, хотя потребность в трудоустрой-
стве испытывают около 230 человек. 

О том, что в одном из оживленных 
мест районного центра проведут им-
провизированную ярмарку вакансий, 
Вера Коппель узнала за несколько 
дней. Постарался местный отдел заня-
тости, разместив нужную информацию 
в социальных сетях и различных чатах.

Она специально приехала из села 
Красная Нива. Признается, что ей 
очень нужна работа, хоть какая, глав-
ное, чтобы вовремя платили и предо-
ставили полный соцпакет.

- В свободное время я выполняю 
роль волонтера: помогаю пенсионе-
рам, чищу им дворы от снега, покупаю 

продукты и так далее, - рассказыва-
ет обладательница подвески «Күміс 
алқа» Вера Коппель. - Учитывая стре-
мительный рост цен, нашей семье ну-
жен дополнительный заработок. Пока 
мне предложили заняться благоустрой-
ством Ростовского сельского округа, к 
которому относится наше село. С мар-
та по май буду занята на обществен-
ных работах, а после обещают трудоу-
стройство на постоянной основе. Пока 
зарплата составит около 61 тысячи 
тенге. Выплаты в ОСМС за меня будет 
делать государство, так как я вхожу в 
социальную категорию. Мне понрави-
лось то, что все оперативно. Сегодня 
я пришла и зарегистрировалась, а уже 
завтра могу выходить на работу. 

По словам руководителя отдела за-
нятости и социальных программ Бу-
харжырауского района Гульжан Аб-
жановой, выездные акции проводятся 
регулярно. В ходе нынешней специа-
листы центра занятости населения кон-
сультируют безработных, самозанятых 
и домохозяек, какими мерами господ-
держки они могут воспользоваться. В 
частности, открыть свое дело в рамках 

Национального проекта развития пред-
принимательства до 2025 года.

- Планируются трудоустройство 
граждан на постоянные рабочие места, 
охват населения активными мерами 
содействия занятости и снижение доли 
жителей сельских районов, у кого до-
ходы ниже прожиточного минимума, 
- пояснила она. - Сейчас очень мно-
го требуется специалистов рабочих 
профессий, таких как механизаторы, 
экскаваторщики, водители больше-
грузных автомобилей, сварщики, 
электрики, разнорабочие. Мы активно 
сотрудничаем с работодателями. Они 
ежемесячно информируют о наличии 
вакансий. Хочу отметить, что в госуч-
реждения района нужны специалисты 
со средним и высшим образованием. 
Кроме того, огромная потребность в 
учителях, а именно: английского язы-
ка, математики, химии, физики, биоло-
гии, географии. Из общего количества 
вакансий на их долю приходится 20 
процентов. А чтобы сократить потреб-
ность, ежегодно в рамках реализации 
программы «С дипломом - в село» тру-
доустраиваем молодых специалистов. 

С текущего года в Карагандинской 
области в рамках Поручения Прези-
дента РК увеличено количество мест 
для прохождения молодежной прак-
тики. Более того, как отметил заме-
ститель руководителя управления ко-
ординации занятости и социальных 
программ Толеу Мухтаров, увеличены 
сроки и заработная плата. 

- Теперь по молодежной практике 
специалисты могут рассчитывать на 
трудоустройство до года и ежемесяч-
ный доход в размере 30 МРП, это по-
рядка 92 тысяч тенге, - рассказывает 
он. - Также изменились условия и по 
проекту «Первое рабочее место». Срок 
прохождения составляет 18 месяцев, 
а заработная плата - 30 МРП. Что не-
маловажно, по второму направлению 
будут трудоустраивать людей, не име-
ющих высшего образования, из чис-
ла молодежи, в том числе поколения 
NEET. Во всех районах Карагандин-
ской области у нас имеются центры 
занятости, а также мобильные группы, 
которые выезжают в отдаленные на-
селенные пункты. Это очень удобно 
для жителей, у кого нет возможности 
выезжать в районный центр. Меры 
поддержки в сфере занятости очень 
разные. Особенно актуально развитие 
предпринимательского дела в рамках 
национального проекта. С текущего 
года увеличена сумма гранта до 400 
МРП, это около 1,2 миллиона тенге. На 
эту помощь могут рассчитывать люди 
из социальной категории. 

В текущем году в рамках реализа-
ции проектов «Молодежная практи-
ка» и «Первое рабочее место» только 
в Бухаржырауском районе планируют 
трудоустроить 50 молодых людей в 
возрасте до 29 лет.

Отличная новость и для тех, кому 
скоро уходить на заслуженный отдых: 
с конца февраля стал доступен проект 
«Серебряный возраст», предусматри-
вающий трудоустройство людей, кому 
до пенсии осталось несколько лет. 
Сейчас ведется активное вовлечение 
работодателей, ведь такому сотрудни-
ку государство субсидирует заработ-
ную плату в размере 50 процентов. На 
сегодня пока изъявили желание войти 
в проект 500 предпринимателей реги-
она.

Выездные акции специальных мо-
бильных групп центра занятости на-
селения продолжатся во всех сель-
ских округах и населенных пунктах. 
Только в Бухаржырауском районе их 
порядка 60. Такая работа будет прово-
диться ежеквартально. 

Фото Руслана КАЛИЕВА
п. Ботакара,

Бухаржырауский район

Предложения превысили спрос
ДОХОДНАЯ ЧАСТЬ

Чтобы получить работу, необязательно прикладывать много усилий

СПЕЦИАЛИСТЫ ЦЕНТРА 
ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ 
КОНСУЛЬТИРУЮТ 
БЕЗРАБОТНЫХ, 
САМОЗАНЯТЫХ 
И ДОМОХОЗЯЕК.

Светлана СБРОДОВА

Имея при себе удостоверение личности, расчетный счет для перечисления зарплаты и заявление, 
можно получить консультацию у сотрудника центра занятости населения, который оперативно 
предоставит варианты для трудоустройства.
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В начале марта Общественный 
совет Жезказгана провел слуша-
ния по заключению собственной 
экспертной комиссии по итогам 
изучения деятельности предпри-
ятий ТОО «Kazakhmys Holding» 
(жезказганские медьзавод, обо-
гатительная фабрика и ТЭЦ) на 
предмет соблюдения обществен-
ных интересов по охране окружа-
ющей среды.

В мероприятии приняли участие 
руководители промышленных 
предприятий «Казахмыса», ру-
ководитель управления экологии 
Канат Мусапарбеков, руководство 
акимата города и его отделов. На 
все вопросы общественников от-
вечал генеральный директор ТОО 
«Kazakhmys Smelting» Нурахмет 
Нуриев.

В серном угаре
Общественники напомнили, что 

индекс загрязнения атмосферного 
воздуха в Жезказгане оценивается 
как высокий, отмечено и негатив-
ное влияние производства на воду 
и почву. Один из первоочередных 
вопросов - выбросы сернистого 
ангидрида медьзаводом в атмос-
феру.

Особое возмущение вызвало со-
общение о том, что строительство, 
а точнее ввод в действие нового 
сернокислотного цеха, запланиро-
ванное на 2022 год, перенесено на 
2025 год.

Нурахмет Нуриев заверил со-
бравшихся, что обеспечение 
экологической безопасности и 
минимизации воздействия произ-
водственных процессов на окру-

жающую среду является приори-
тетом для компании.

- Каждым бизнес-подразделе-
нием разрабатывается экологиче-
ская стратегия, которая позволит 
рационально и устойчиво исполь-
зовать ресурсы и недра земли в 
течение долгосрочного периода, 
- сообщил он.

Что касается количества выбро-
сов сернистого ангидрида, то за по-
следние 30 лет их объемы снижены 
на 30% - с более 85 тысяч тонн в 
год до 62 тысяч. Ввод в эксплуата-
цию нового сернокислотного цеха 
позволил бы снизить сегодняшние 
цифры еще на 49%. Мероприятия 
по строительству в процессе, но 
ряд внешних факторов повлиял на 
сроки их реализации.

Во-первых, пандемия, которая 
парализовала объявленную дея-
тельность в 2020-2021 годах. В 
2019 г. было разработано техни-
ко-экономическое обоснование 
проекта, рассматривали два вида 
технологии - китайскую и канад-
скую. Из-за карантина не могли 
привезти специалистов для прове-
дения техаудита на предприятиях.

Также компания должна учесть 
синергию своих обязательств 
в рамках проекта «Жасыл Қа-
зақстан», взяв на себя жесткие обя-
зательства по завершению проекта 

нового сернокислотного цеха до 
конца 2025 года, а также условия 
нового Экологического кодекса, 
принятого 1 июля 2021 года. В нем 
предусмотрены принципы эколо-
гического разрешения и техноло-
гий, которые вступят в силу с 2025 
года. Министерством экологии РК 
разрабатывается справочник наи-
лучших доступных технологий 
(НДТ), в его рамках предприятия 
должны получить четкие указа-
ния, какие технологии можно при-
менять на данных объектах и до 
какого уровня обязаны обеспечить 
снижение выбросов. 

- Мы готовы исполнять наши 
обязательства о снижении выбро-
сов на 49%, - отметил генераль-
ный директор ТОО «Kazakhmys 
Smelting». - Но если не учтем те 
нормы и вводные данные, которые 
будут предусмотрены кодексом и 
справочником НДТ, то к 2025 году, 
когда завершим строительство 
сернокислотного цеха, есть риски, 
что завод закроется, так как выше-
указанного снижения будет недо-
статочно для достижения целевого 
показателя.

Он также не согласился с нарека-
ниями общественников о том, что 
атмосфера, вода и почва региона 
изобилуют загрязняющими хими-
ческими элементами. Опираясь на 

данные ежесуточного бюллетеня 
состояния воздушного бассейна 
Жезказгана, отметил существен-
ное улучшение атмосферы. 

Регулярно проводится и ремонт 
пылегазоочистного оборудования. 
Из шести сухих электрофильтров 
ежегодно ремонтируется один, на 
эти цели выделяется около 300 
млн тенге. 

Газификация 
«проседает» из-за цены 

Жезказганцы также напомнили 
представителям «Казахмыса» о 
том, что если перевести ТЭЦ на 
обеспечение газом, а не углем, то 
экологическая ситуация заметно 
улучшится. Еще один важный во-
прос от горожан - почему реализа-
ция электрической энергии проис-
ходит из других источников, а не с 
Жезказганской ТЭЦ. 

- По газификации предприятия 
проработана стратегия, в рамках 
которой необходима поэтапная 
замена котлов, на эти цели потре-
буется около 7 лет, - сообщил Ну-
рахмет Нуриев. - Мы готовы дви-
гаться в этом направлении, но есть 
ряд факторов, требующих немед-
ленного решения не только от нас, 
но и со стороны Правительства. 

К сожалению, отметил он, когда 
направляли запрос на предостав-
ление объемов по газификации 
ТЭЦ, оказалось, что в стране нет 
достаточных запасов газа. Второе 
- это его стоимость. Сегодня для 
населения региона стоимость 1 
куб. м составляет около 36 тенге. 
«Казахмысу» предложено платить 
около 200 долларов США за тыся-
чу кубов газа. 

- Если мы переведем ТЭЦ на 
газ, то экологическая ситуация 
улучшится, но может накалиться 
социальная. При предлагаемых 
тарифах на газ для ТЭЦ стоимость 
электроэнергии для населения вы-
растет почти в три раза, тепловой 
энергии - в 6,5 раза, - подчеркнул 
Н. Нуриев. - Поэтому компании 
необходимо проанализировать со-
циально-экономическую сторону 
вопроса.

Стоит отметить, что по курсу 
доллара США на 8 марта стои-
мость 1 куб. м для корпорации 
составила бы 102 тенге, что впол-
не приемлемо для юридического 
лица. Но в компании все же счита-
ют, что стоимость завышена. 

Загрязняющие хвосты
Общественный совет призывает 

«Казахмыс» навести порядок на 
жезказганских хвостохранилищах. 
Одно из них, построенное еще в 
1953 году, эксплуатировалось око-
ло 10 лет. Сейчас на консервации. 
Поступают жалобы горожан на то, 
что оно пылит, вполне возможно, 
нарушена его целостность, что 
чревато негативными последстви-
ями для экологии.

Данное хвостохранилище в 2014 
году передали на баланс государ-
ства на основании постановления 
акимата Жезказгана, поэтому кор-
порация сегодня не имеет к нему 
никакого отношения, заметил 
Н. Нуриев. Вместе с тем «Казах-
мыс» готов помочь в его обследо-
вании. 

Социальная 
ответственность

Общественники настаивают, 
что с учетом доходов компании 
регионы присутствия можно 

было преобразить еще десятиле-
тия назад. В советское время при 
помощи горнодобывающего ком-
бината активно строились дома, 
школы, детские сады, дороги, 
тот же Жезказган был зеленым 
и чистым. Они требуют больше 
усилий и вложений от «Казахмы-
са», и не только в стабилизацию 
экологической обстановки, но и в 
строительство тех же жилых до-
мов, социальных объектов, ведь 
здесь живут и работают по боль-
шей части сотрудники корпора-
ции и их семьи.

Генеральный директор ТОО 
«Kazakhmys Smelting» как жи-
тель Балхаша, где обстановка с 
экологией тоже сложная, при-
знает наличие проблем. Однако 
считает, что изменения требуют 
времени. 

Что касается вложений в инфра-
структуру Жезказгана, то он под-
черкнул, что в 2021 году «Казах-
мыс» перечислил в бюджеты всех 
уровней налогов более 500 млн 
долларов США.

- Почему эти деньги не поступа-
ют в местный бюджет Жезказга-
на, почему здесь не осваиваются? 
- ответил Н. Нуриев на претен-
зии. - Стоит вопрос на уровне 
Правительства о повышении 
ставки НДП, для нас это допол-
нительно 150-200 млн долларов 
в год. Компания готова платить, 
но наша позиция такова - деньги 
должны возвращаться в регионы 
присутствия. Поддержите, давай-
те вместе поднимать этот вопрос, 
ведь средства компании, которые 
поступают в бюджет страны и 
бюджет Жезказгана, - средства 
несопоставимые. 

Также он напомнил, что за по-
следние два года сотрудникам 
«Казахмыса» было предоставлено 
176 квартир от корпорации. За по-
следние пять лет высажено 43000 
саженцев в Жезказгане и Балхаше. 
Работы по озеленению холдингом 
будут продолжены.

- Моя позиция такова, что нель-
зя высаживать деревья, если не 
налажен полив, только для га-
лочки, - отметил Н. Нуриев. - 
Выделены приоритетные зоны, 
где будут проводиться посадки 
с учетом состояния инфраструк-
туры и для улучшения качества 
жизни населения. Около 12 тысяч 
деревьев планируется высадить в 
Сатпаеве. 

Представители «Казахмыса» 
отметили также, что никогда не 
отворачивались от регионов при-
сутствия и в своей работе руко-
водствуются принципом соблю-
дения баланса между интересами 
города, социально-экономическим 
развитием региона, охраны окру-
жающей среды и производства.

г. Жезказган

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Экологическая стратегия
Юлия ПУЛИНА

В списке городов 
республики с самым 
высоким уровнем 
загрязнения воздуха 
Жезказган занимает 
лидирующие позиции. 
Также остро стоит вопрос 
о качестве потребляемой 
питьевой воды. И 
это не единственные 
экологические проблемы 
региона, которые 
необходимо срочно 
решать, уверены члены 
Общественного совета 
города. На самые важные 
пункты экологической 
повестки отвечали 
представители ТОО 
«Казахмыс».

ОБЩЕСТВЕННИКИ 
НАПОМНИЛИ, ЧТО 
ИНДЕКС ЗАГРЯЗНЕНИЯ 
АТМОСФЕРНОГО ВОЗДУХА 
В ЖЕЗКАЗГАНЕ 
ОЦЕНИВАЕТСЯ КАК 
ВЫСОКИЙ, ОТМЕЧЕНО 
И НЕГАТИВНОЕ ВЛИЯНИЕ 
ПРОИЗВОДСТВА НА ВОДУ 
И ПОЧВУ.

Валентин ШИПУНОВ

Промышленный 
потенциал региона, а это 
базовая составляющая 
современной жизни 
человека, продолжает 
расти, оказывая опасное 
техногенное воздействие 
на окружающую 
среду. Развитие любых 
отраслей предполагает 
негативное влияние. 
И здесь справедливо 
высказывание о том, что 
мы не наследуем планету 
у предков, а берем ее 
взаймы у своих детей.

Крупные загрязнители приро-
ды в Карагандинской области из-
вестны. Это ТОО «Корпорация 
«Казахмыс», стальной и уголь-
ный департаменты АО «Арселор-
Миттал Темиртау», АО «Централ 
Азия Цемент», ТОО «Оркен», 
рудоуправление «Казмарганец», 
АО «ТЭМК», ТОО «Караганда 
Энергоцентр» (ТЭЦ-1, ТЭЦ-3), 
ТОО «Bapy Mining», АО «Карце-
мент», ТОО «Kazakhmys Enerdgy» 
- Балхашская и Жезказганская 
ТЭЦ, ГРЭС в п. Топар, АО «Жай-
ремский ГОК», ТОО «Kazakhmys 
Smelting» - Балхашский и Жезказ-
ганский медеплавильные заводы.

Как рассказал руководитель де-
партамента экологии Канат Му-
сапарбеков на брифинге в Регио-
нальной службе коммуникаций, 
в 2021 году использование новых 
пылеулавливающих установок, 
модернизация оборудования и 
применение гидрообеспыливания 
позволили снизить нормативы вы-
бросов в регионе на 6 611,3 тон-
ны. За счет обращения шахтных 
вод на технические нужды нор-
мативы сбросов уменьшены на 

3 418,1 тонны. Также использова-
ние предприятиями вмещающих и 
вскрышных пород на строитель-
ство дорог снизило нормативы от-
ходов на 811 102,8 тонны.

- На 2021 год было запланирова-
но выполнение природоохранных 
мероприятий за счет собственных 
средств предприятий области на 
сумму свыше 25 млрд тенге. Ос-
воено 15,9 млрд тенге. Осущест-
вляются и платежи за эмиссии в 
окружающую среду. Так, фактиче-
ские платежи по области за 2021-й 
составили 18,3 млрд тенге, - сооб-
щил руководитель департамента.

Управлением природных ре-
сурсов и регулирования приро-
допользования на выполнение 
природоохранных мероприятий в 
минувшем году было запланиро-
вано 242,4 млн тенге, освоено 100 
млн тенге. Согласно Экологиче-
скому кодексу в 2021-м разрабо-
тан трехгодичный план мероприя-
тий по охране окружающей среды 
на 2022-2024 годы. Он согласован 
с Министерством экологии, ге-
ологии и природных ресурсов и 
утвержден решением маслихата 
области. В документ включено 
98 мероприятий. Это в том числе 
реконструкция и строительство 
очистных сооружений в селах 
Актогай, Дубовка, п. Карагайлы 
и городах Темиртау, Жезказгане, 
капитальный ремонт плотин Ти-
хоновка, Саранская и Шалгин-
ская, санация рек Нура между 
населенными пунктами Шахтер 
и Байтуган Нуринского района, 
вблизи с. Чкалова, Садовое Бу-
харжырауского района, вблизи г. 
Темиртау, с. Майоровка, Тассуат 
Нуринского района, от несанкци-
онированной дороги рядом с п. 
Мустафина до Самаркандского 
водохранилища, Солонка, Жезды, 
Акбастау. Также это разработка 

проектов по рекультивации земель 
«Дарьял-У», склада баритовых 
отходов Карагайлинского ГОКа, 
посадка лесных культур, разработ-
ка ТЭО, ПСД по строительству и 
рекультивации полигонов твердых 
бытовых отходов области, а также 
приобретение дробильно-сорти-
ровочного комплекса для перера-
ботки строительных отходов.

В целях улучшения ситуации в 
регионе в октябре 2020 года была 
разработана Дорожная карта по 
комплексному решению экологи-
ческих проблем Карагандинской 
области на 2020-2024 гг. Из за-
планированных 57 мероприятий 
в 2020-2021 гг. было реализовано 
12.

Уровень загрязнения воздуха 
области определяется в основном 
по 17 крупным предприятиям. 
Фактический объем выбросов от 
стационарных источников практи-
чески не снижается и за 2021 год 
составил 583 тыс. тонн, за 2020-й 
- 585 тыс. тонн. 

- Основной проблемой при об-
ращении с коммунальными от-
ходами являются неузаконенные 
полигоны ТБО в сельских райо-
нах, - продолжил спикер. - Всего 
на территории Карагандинской 
области расположено 202 объекта 
размещения коммунальных отхо-
дов. Из них на сегодняшний день 
разрешительная документация 
имеется по 52 полигонам ТБО. 150 
не узаконены и не имеют правоу-
станавливающих документов. 

Департаментом экологии по 
Карагандинской области за 2021 
год было проведено 7 внеплано-
вых проверок в отношении АО 
«ПТВС» на соблюдение норм эко-
логического законодательства. С 
момента вступления в законную 
силу нового Экологического ко-
декса Республики Казахстан со-

стоялось 6 внеплановых проверок 
различных предприятий. Наложе-
ны штрафы в судебном порядке на 
общую сумму 66 950 529 тенге. К 
примеру, была проведена ремедиа-
ция в ходе внеплановой проверки в 
отношении ТОО «Карагандинский 
целлюлозно-бумажный комбинат» 
в части неразрешенного сброса на 
рельеф местности. В итоге был 
предоставлен план мероприятий 
по устранению нарушений и вос-
становлению утраченных свойств 
компонентов окружающей среды, 
который был исполнен. Применен 
принцип «загрязнитель платит».

При внеплановой проверке 
Нурказганской обогатительной 
фабрики корпорации «Казахмыс» 
было выявлено отсутствие пыле-
очистного оборудования. Наложе-
ны штрафы по ст. 332 КоАП РК на 

сумму 510 475 тенге, по ст. 324 - 
на сумму 145 850 тенге, составлен 
протокол по ст. 328 КоАП РК. Так-
же в ходе проведения профилак-
тического контроля АО «Карце-
мент» и АО «Central Asia Cement» 
департаментом экологии были вы-
даны предписания о проведении 
ремедиации и предоставлении 
плана. Все технические мероприя-
тия были проведены и исполнены 
в соответствии с установленными 
сроками. Был направлен иск на 
приостановление деятельности 
кислородно-конвертерного цеха 
АО «АрселорМиттал Темиртау».

Также, отметил К. Мусапарбе-
ков, согласно новому Экологиче-
скому кодексу каждый источник 
выбросов должен оснащаться пы-
легазоочистной установкой. Де-
партаментом экологии данная 

норма активно применяется на 
практике, в том числе при прове-
дении профилактического кон-
троля и внеплановых проверок, а 
также при составлении заключе-
ний по выдаче лицензий в области 
охраны окружающей среды.

- В рамках мониторинга про-
веден отбор проб в 11 точках по 
озеру Балхаш в местах отдыха 
населения, а также в районах 
хвостохранилища Балхашской 
обогатительной фабрики, сбро-
са Балхашской ТЭЦ и поселка 
Техснаб. В целом качество воды 
отвечает всем принятым требо-
ваниям нормативных докумен-
тов. Подводя итоги проделанной 
работы, хотелось бы сказать, что 
отдых на Балхаше является безо-
пасным. Но на этом наша работа 
не заканчивается. В ближайшем 
будущем мы также намерены ве-
сти мониторинг состояния озера, 
- резюмировал руководитель де-
партамента.

Природа всегда права
Как принцип «загрязнитель платит» работает на практике

УРОВЕНЬ ЗАГРЯЗНЕНИЯ ВОЗДУХА ОБЛАСТИ 
ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ В ОСНОВНОМ ПО 17 КРУПНЫМ 
ПРЕДПРИЯТИЯМ. ФАКТИЧЕСКИЙ ОБЪЕМ ВЫБРОСОВ 
ОТ СТАЦИОНАРНЫХ ИСТОЧНИКОВ ПРАКТИЧЕСКИ НЕ 
СНИЖАЕТСЯ И ЗА 2021 ГОД СОСТАВИЛ 583 ТЫС. ТОНН, 
ЗА 2020-Й - 585 ТЫС. ТОНН. 
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Валентин ШИПУНОВ

Еще один праздник появится 
в Казахстане. Символично, что 
об этой новости мы узнали 
накануне Дня благодарности. 
Министерство труда и 
социальной защиты подготовило 
дополнение в перечень 
праздничных дат в Республике 
Казахстан.

В него планируется добавить День ве-
ликого переселения - 18 ноября. Это свя-
зано с тем, что 18 ноября 1991 года Ка-
бинетом министров Казахской ССР было 
подписано постановление «О порядке и 
условиях переселения в Казахскую ССР 
лиц коренной национальности, изъявив-
ших желание работать в сельской мест-
ности, из других республик и зарубежных 
стран». Документ положил начало массо-
вому переселению этнических казахов на 
историческую родину.

Как поясняется, данное дополнение 
вносится в рамках поручений Президента 
РК Касым-Жомарта Токаева, данных на 
шестом заседании Национального совета 
общественного доверия при Президен-
те Республики Казахстан 16 ноября 2021 
года. Проект документа был размещен на 
сайте «Открытые НПА» для публичного 
обсуждения.

С каждым годом совершенствуется 
миграционная политика Казахстана. 
Наша республика с момента принятия 
независимости встретила на родине 
свыше 1,5 миллиона кандасов. Сам тер-
мин «қандас», дословно означающий в 
переводе с казахского «соотечествен-
ник», «однокровник», стал использо-
ваться в деловом и общественном оби-

ходе с 1 января 2021 года, заменив слово 
оралман. 

Кандас - это этнический казах и чле-
ны его семьи казахской национальности. 
По определению ранее они не состояли в 
гражданстве РК и прибыли на историче-
скую родину, получив статус граждан со-
гласно Закону «О миграции населения». В 
минувшем году исполнилось 30 лет со дня 
переселения кандасов в Казахстан. Уже с 
28 сентября по 4 октября 1992 года с уча-

стием представителей казахских диаспор 
из 30 государств планеты в Алматы про-
шел первый Всемирный курултай казахов. 
Участники посетили древние политиче-
ские, исторические и культурные центры 
страны - Туркестан, Жезказган, Улытау. 
Первый курултай способствовал пробуж-
дению национальной идентичности, само-
сознания казахского народа, сплочению, 
культурному подъему государства. С тех 
пор проведение курултаев стало тради-

цией. Малые курултаи, организованные 
казахской диаспорой, неоднократно прово-
дились в России, странах Европы и Азии. 

По решению первого курултая была 
создана Всемирная ассоциация казахов. 
Эта международная негосударственная 
организация республиканского значения 
имеет подразделения и представитель-
ства в 19 странах. По ее данным, более 5 
миллионов казахов проживают в 43 госу-
дарствах мира. Ассоциация поддерживает 

связи с зарубежными соотечественниками 
по вопросам культурно-духовного разви-
тия, образования и бизнеса. 

В последнее время лица коренной на-
циональности возвращаются в Казахстан 
из соседних стран: Узбекистана, Китая, 
Туркменистана, России, Кыргызстана, 
а также ряда государств Азии, таких как 
Монголия, Иран, Афганистан, Пакистан и 
других. 

- За годы независимости только в Кара-
гандинскую область вернулось свыше 40 
тысяч кандасов, по данным учета Мини-
стерства труда и социальной защиты на-
селения РК, - отмечает руководитель от-
дела миграции управления координации 
занятости и социальных программ Анар 
Бахтыбаева. - Все государственные услу-
ги для переселенцев оптимизированы по 
принципу «одного окна», осуществляют-
ся через центры обслуживания населения. 
Сроки рассмотрения документов сокра-
тились от шести до трех месяцев. Нужно 
добавить, что с 2012 года квоту для нашей 
области остановили, она действует теперь 
в северных регионах страны. Поэтому 
кандасы в Карагандинский регион возвра-
щаются самостоятельно. С 2013 года, ког-
да услугу по оформлению статуса кандаса 
стало оказывать управление координации 
занятости и социальных программ, в Ка-
рагандинскую область из-за рубежа при-
было 4588 этнических казахов.

- Органы власти заботятся о благополу-
чии народа и делают все возможное, что-
бы каждый соотечественник, находящий-
ся вдали от дома, мог вернуться в родные 
края, - делится руководитель Карагандин-
ского областного филиала республикан-
ского общественного объединения «Все-
мирная ассоциация казахов», заслуженная 
артистка Монголии, деятель культуры 
Казахстана Меруеш Башай. - Мы все, 
вернувшиеся в республику, испытываем 
особые чувства к исторической родине. 
Ведь только вместе, сплоченной и единой 
нацией, мы можем построить сильное го-
сударство. 

ДАТЫ

Здравствуй, кандас! ОРГАНЫ ВЛАСТИ ДЕЛАЮТ ВСЕ ВОЗМОЖНОЕ, 
ЧТОБЫ КАЖДЫЙ СООТЕЧЕСТВЕННИК, 
НАХОДЯЩИЙСЯ ВДАЛИ ОТ ДОМА, МОГ ВЕРНУТЬСЯ 
В РОДНЫЕ КРАЯ.

Его чаяниям суждено было 
сбыться - с многогранным твор-
чеством автора познакомились 
жители шахтерской столицы. 
А Карагандинский академиче-
ский симфонический оркестр 
им. Е. Рахмадиева в очередной раз 
продемонстрировал высший пило-
таж: в сжатые сроки музыканты и 
главный дирижер РК Петр Гриба-
нов подготовили программу, по-
священную его 100-летию. Соли-
ровал с оркестром оперный певец 
Ильхам Назаров.

Концерт приурочен к празднова-
нию Дня благодарности. Органи-
заторы - Концертное объединение 
им. К. Байжанова и Международ-
ная организация тюркской культу-
ры ТЮРКСОЙ. Как объяснил ее ге-
неральный секретарь и наш земляк 
Дюсен Касеинов, постоянный Со-
вет министров культуры тюркских 
государств (Казахстан, Азербайд-
жан, Кыргызстан, Турция, Тур-
кменистан, Узбекистан) решил 
объявить 2022-й Годом Фикрета 
Мешади Джамиль оглы Амирова: 

- Естественно, в течение года 
мы будем проводить мероприятия, 
посвященные памяти выдающе-
гося советского и азербайджан-
ского композитора. И поскольку в 
Караганде есть оркестр, который 
соответствует тем стандартам, ко-

торые позволяют на высшем уров-
не исполнить его произведения, 
я обратился с соответствующей 
просьбой к коллективу и руковод-
ству Концертного объединения.

Караганда в череде этих меро-
приятий стала первым городом 
в Казахстане. Так, 12 февраля, 
рассказал генеральный секретарь 
ТЮРКСОЙ, эта программа была 
представлена на сцене Днепров-
ской государственной филармо-
нии (Украина). 21 марта заплани-
рован концерт в столице Боснии и 
Герцеговины  - городе Сараево. 

Фикрет Амиров (1922-1984) - 
музыкальный педагог, народный 
артист СССР, Герой Социалисти-
ческого Труда, лауреат Сталин-
ской премии второй степени и 
Государственной премии СССР, 
автор книги «В мире музыки». 

Рассказывая об этом вечере, хо-
телось бы сказать большое спа-
сибо ведущей концерта Людмиле 
Гольской, которая выступила ги-
дом по творчеству Ф. Амирова. 

- Те, кто хоть раз слышал его 
музыку, понимают, что она обла-
дает огромной притягательной си-
лой и обаянием. В ней есть нечто 
очень важное. Этот композитор 
оставил огромное наследие, ши-
рокое и многогранное. Он писал 
во многих жанрах - это симфо-

ния, опера, балет, музыка к спек-
таклям и кинофильмам. Самое 
главное, что практически все его 
творчество тесно соприкасается 
с азербайджанской народной му-
зыкой. Наверное, не зря Дмитрий 
Шостакович писал, что богатым 
мелодическим даром обладает 
Фикрет Амиров. Мелодия - душа 
его творчества.

Кроме того, он занимался 
общественной деятельностью 
- был секретарем правления Со-
юза композиторов СССР и Азер-
байджана, художественным ру-
ководителем Азербайджанской 
государственной филармонии, 
директором Азербайджанского 
академического театра оперы и 
балета им. М. Ахундова. 

Открыл концертную программу 
известный праздничный кюй Ер-
кегали Рахмадиева «Дайрабай». И 
здесь Людмила Викторовна нашла 
много общего между двумя компо-
зиторами:

- Так же, как Еркегали Рахма-
диев является создателем такого 
нового жанра, как симфонический 

кюй, Фикрет Амиров создал сим-
фонический мугам.

Его произведение «Гули-
стан-Баяты-Шираз» буквально 
заворожило зрителей. Звон гор-
ного ручья, шелест листвы, цо-
кот копыт маленького ослика, 
шорох крыльев райских птиц - 
эти образы возникали в мыслях, 
стоило на секунду закрыть глаза. 
Вот, кажется, ты видишь строй-
ную чернобровую красавицу, ко-
торая не спеша идет с кувшином, 
наполненным хрустальной гор-
ной водой. И вдруг она ускори-
ла шаги, испугавшись какого-то 
звука. Но нет - кругом все спо-
койно, девичье сердце уже успо-

коилось, и она неспешно продол-
жает путь.

Также поразительно звучало 
«Азербайджанское каприччио». 
А изюминкой программы стали 
песня слепого араба к постановке 
пьесы Гусейна Джавида «Шейх 
Санан» и «Азербайджан Еллярi» в 
исполнении оперного певца Иль-
хама Назарова. Заслуженный ар-

тист Азербайджана, первый азер-
байджанский контртенор, доктор 
философии по искусствоведению, 
старший преподаватель Бакинской 
музыкальной академии И. Наза-
ров как баритон в 2010 году по-
ступил в известную итальянскую 
Accademia D’arte Lyrica Osimo, где 
учился в классе всемирно извест-
ного Винченцо де Виво. 

С ТЮРКСОЙ его связывают 
многолетнее сотрудничество и 
давняя дружба. 

- Он участвовал во многих на-
ших проектах. В Азербайджане 
очень много исполнителей, но он 
обладает уникальным голосом. А 
еще мы приглашаем тех, кто ис-
кренне любит Казахстан, - подчер-
кнул Дюсен Касеинов. 

В Караганде Ильхам выступает 
уже в третий раз.

- Я очень люблю ваш город и 
своих друзей-казахов. Сегодня 
встретился с Батыржаном Смако-
вым, с которым вместе учились в 
Италии. Он родился в Караганде 
и является единственным в Ка-
захстане контртенором. Приятно 
было работать с оркестром и ди-
рижером. Они за короткое время 
проделали колоссальную работу. 
У них потрясающая аура, и сра-
зу же возникает чувство, что ты 
попадаешь в свою семью. Хочу 
сказать - где играют с душой, там 
прекрасно, - поделился он. 

По окончании концерта Дюсен 
Касеинов вручил Петру Гриба-
нову и Ильхаму Назарову меда-
ли Международной организации 
тюркской культуры, учрежденные 
в честь 880-летия со дня рожде-
ния Низами Гянджеви. Руководи-
тель Концертного объединения 
им. К. Байжанова Талгат Идрисов 
и председатель азербайджанско-
го этнокультурного объединения 
«Намус» Гулага Рзаев получили 
памятные тарелки ТЮРКСОЙ, 
посвященные Ф. Амирову. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Посол музыки
В Караганде прошел памятный концерт с восточной изюминкой 

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Выдающийся советский и азербайджанский композитор Фикрет Амиров говорил: «Я всегда 
мечтаю о том, чтобы азербайджанская музыка звучала во всех уголках земного шара, ведь по 
музыке народа судят о нем самом. И если частично сумел осуществить свою мечту, мечту всей 
моей жизни, то я счастлив». 

- ТЕ, КТО ХОТЬ РАЗ 
СЛЫШАЛ ЕГО МУЗЫКУ, 
ПОНИМАЮТ, ЧТО ОНА 
ОБЛАДАЕТ ОГРОМНОЙ 
ПРИТЯГАТЕЛЬНОЙ 
СИЛОЙ И ОБАЯНИЕМ.

ИЗЮМИНКОЙ 
ПРОГРАММЫ СТАЛИ 
ПЕСНЯ СЛЕПОГО АРАБА 
К ПОСТАНОВКЕ ПЬЕСЫ 
ГУСЕЙНА ДЖАВИДА 
«ШЕЙХ САНАН» 
И «АЗЕРБАЙДЖАН 
ЕЛЛЯРI» 
В ИСПОЛНЕНИИ 
ОПЕРНОГО ПЕВЦА 
ИЛЬХАМА НАЗАРОВА.
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Эталон справедливости
В XVI-XVIII веках характерной 

особенностью социального деле-
ния казахского общества являлась 
дифференциация степняков на 
так называемую «белую кость» 
(ақ сүйек) и «черную кость» (қара 
сүйек). Первый социальный слой 
представлял собой закрытую при-
вилегированную корпорацию ин-
дивидов, непроницаемую извне в 
силу ее социальной изолирован-
ности и большой значимости в 
структуре общественных отноше-
ний. К ней относились два ари-
стократических сословия - төре и 
қожа. 

В отличие от ақ сүйек сословно 
корпоративные группы «черной 
кости» являлись более открыты-
ми, достижение которых было 
доступно любому индивиду в за-
висимости от его личных качеств 
и имущественного положения. 
К ним принадлежали категории 
биев, тарханов, батыров, старшин 
(аксакалов).

Чрезвычайно важное место за-
нимало у казахов сословие биев, 
осуществлявших функции судеб-
ной власти в кочевых обществах. 
Привилегированное положение 
биев в Казахстане определялось 
прежде всего большой обществен-
ной значимостью функций право-
вого регулирования, арбитража и 
посредничества. Судебная власть, 
которая принадлежала биям, была 
ведущей формой власти в системе 
управления, широко распростра-
ненной, близкой и понятной на-
роду, заслуживающей уважения 
и служившей для него опорой. 
В сравнении с ханской судебная 
власть была более развитой и до-
статочно полно себя реализовав-
шей. Она считалась коренной вла-
стью, уходящей в глубь истории 
самого народа, в отличие от ханов, 
имеющих «неказахское происхож-
дение». В понимании степняков 
она выступала как символ госу-
дарственности, являлась удобным, 
эффективным, быстрым, можно 
сказать, универсальным сред-
ством осуществления государ-
ственной власти. 

Бии, обладавшие способностью 
разрешать межродовые и межжу-
зовые споры, добиваясь дости-
жения консенсуса противобор-
ствующих сторон, как правило, 
приобретали заметное влияние в 
социально-политической жизни 
казахского общества. Это позволя-
ло таким могущественным биям, 
как Казыбек, Толе, Айтеке, Байда-
лы и некоторые другие, оказывать 
большое воздействие на верхов-
ную власть. С их политическими 
настроениями, мнениями и реше-
ниями считались даже самые вли-
ятельные казахские ханы (Тауке, 
Абулхаир, Абылай).

При выдвижении каких-либо 
лиц в роли судебных арбитров в 
практике разрешения обществен-
ных противоречий определяющую 
роль играл принцип меритократии 
(власти наиболее одаренных), 
согласно которому биями могли 
стать только самые талантливые, 
авторитетные и опытные народ-
ные судьи, имевшие солидные по-
знания в обычном праве казахов. 
При этом никакого права прямого 
наследования звания бия в казах-
ских правовых традициях не до-
пускалось. Однако принцип мери-
тократии не исключал принципа 
проявления такой возможности, 
когда ближайшие потомки како-
го-либо казахского бия (сын, внук, 
правнук) также могли быть избра-
ны биями. Материальное благосо-
стояние, степень влиятельности 
индивида и прочие субъективные 
факторы нередко способствовали 
закреплению бийского звания за 
отдельными династиями казахов, 
в чем проявилась большая соци-
альная значимость среди кочев-
ников принципа генеалогическо-
го родства. Но даже сама по себе 
генеалогическая близость к пред-
ставителю бийского сословия еще 
не гарантировала претенденту на 
этот ранг желаемого избрания 

бием и занимала в общественном 
сознании кочевников подчиненное 
место по отношению к личным 
способностям и навыкам челове-
ка.

Таким образом, звание «бий» 
было не столько наследственным 
или жалуемым, сколько заслужен-
ным почетным званием. Главные 
требования, которые предъяв-
лялись к бию как отправителю 
правосудия, - это обладание ора-
торским талантом и честность, а 
также доскональное знание норм 
обычного права, основ степного 
закона, зафиксированных в уложе-
ниях ханов, вошедших в историю 
под названиями «Қасым ханның 
қасқа жолы» - «Главное уложе-
ние Касым-хана» (начало XVI 
века); «Есім ханның ескі жолы» 
- «Рецепция правовой старины 
Есим-хана» (первая четверть XVIІ 
века); «Жеті Жарғы» Тауке-ха-
на - «Семь уложений Тауке-хана» 
(последняя четверть XVIІ века); 
основных судебных прецеден-
тов биев, начиная со знаменитого 
Майкы бия (XI-XIII вв.)  

Между прочим, в XVI-XVIІІ 
веках бии занимались не только 
судопроизводством. Они являлись 
членами ханского совета и актив-
но участвовали в государственных 
делах. Одновременно крупные 
бии были предводителями племен 
и родов, управляли их жизнью, 
выступали от их имени на собра-
ниях, защищали их интересы во 
время тяжб.

Помимо всего этого, бии обла-
дали большим поэтическим та-
лантом и были великолепными 
мастерами импровизации и сло-
весно-поэтического состязания. 
Их публичные выступления на 
судебных разбирательствах или 
иных мероприятиях нередко об-
лекались в стихотворную форму 
и представляли собой яркие об-
разцы подлинной поэзии. Так, 
бии, говоря о государственных 
делах либо аргументируя свои 
постулаты, объективно создава-
ли художественную литературу, 
их лучшие толғау или изречения 
запоминались народом и переда-
вались из поколения в поколение. 
При этом в отдельных случаях по-
вод, по которому были высказаны 
поэтические строки, забывался, и 
стихи, существуя отдельно, пре-
вращались в самостоятельные 
толғау или афористические изре-
чения. Поскольку бии выступали 
непосредственно перед публикой, 
они старались излагать свои мыс-
ли красочно и поэтично. И такие 
выступления не только оказывали 
влияние на решение вопросов, но 
и надолго оставались в памяти лю-
дей. Талантливых биев называли 
шешенами (ораторами), признавая 

тем самым их ораторские и поэти-
ческие способности и заслуги.

Обычно информация о биях, 
которые обладали глубокими по-
знаниями в области права, оратор-
ским искусством и красноречием, 
быстро распространялась по сте-
пи. Только потеря авторитета и 
несправедливый приговор лишали 
бия права и возможности участво-
вать в судебном процессе. Народ 
просто переставал обращаться к 
такому человеку за справедливым 
судом. 

И еще любопытный историче-
ский факт: суд биев основывался 
на принципе состязательности. 
Участвующие в споре сторо-
ны могли явиться в суд со своим 
бием, выполнявшим функцию ад-
воката. И, конечно, существовал 
институт свидетелей. Одной из 
позитивных характеристик суда 
биев следует назвать публичность, 
когда в процессе мог участвовать 
любой желающий. 

Другим достоинством являлось 
то, что сам процесс проходил в 
сжатые сроки, без какой-либо бу-
мажной и иной волокиты. Если 
ответчик не соглашался с соста-
вом суда, то он мог отказаться от 
его услуг. За свой труд бий полу-
чал вознаграждение - бидің билігі, 
которое взималось с виновного. 
Размер его, как правило, состав-
лял десятую часть оспариваемого 
имущества.

В случае, если против обвиня-
емого выдвигалось недостаточно 
улик, то бии прибегали к услугам 
присяжных. Последними могли 
быть только соплеменники с не-
запятнанной репутацией, хорошо 
знающие подсудимого, которые 
под присягой либо обвиняли, либо 
оправдывали его. Поэтому суд 
биев пользовался безусловным и 
непререкаемым авторитетом. 

Кстати, традиционное для каза-
хов бийское правосудие и сейчас 
продолжает сохраняться в истори-
ческой памяти народа как эталон 
законности и справедливости. 

Талант договариваться
Байдалы би Бекшеулы был из 

рода алтай племени аргын (Сред-
ний жуз). Жил в период ханов 
Абылая и Уали. Он - один из вось-
ми биев при Абылай-хане, член 
ханского совета. Позже был бием 
при Уали-хане. 

Байдалы Бекшеулы жил в тяже-
лое время, когда казахскую зем-
лю раздирали многочисленные 
междоусобные распри ханов и 
султанов, а воинственные соседи 
стремились завладеть казахскими 
степями. Сохранившиеся устные 
народные предания свидетель-
ствуют о том, что он был глубоко 

образованным человеком своего 
времени, прекрасно знавшим на-
родный фольклор, традиции, обы-
чаи, законы предков. Байдалы уже 
в детские годы проявлял красноре-
чие и острый ум. 

И молва о человеке, который 
судит справедливо, а речь его 
пламенная, правильная, острая и 
четкая, распространялась по сте-
пи очень быстро. Вскоре Байда-
лы Бекшеулы как оратора от бога, 
умеющего одним словом прекра-
тить вражду между родами, на-
род выбрал в бии. К слову, чтобы 
заслужить звание бия, необяза-
тельно было быть совершеннолет-
ним.  

Став со временем советником 
и одним из главных среди восьми 
биев Абылай-хана, Байдалы Бек-
шеулы сумел разрубить гордиев 
узел, найти разрешение много-
летней тяжбы и переплетенным 
донельзя конфликтам, вынести 
нужный вердикт, обязать уплатить 
штраф, вернуть украденное, воз-
местить ущерб, примирить аулы 
и роды. Всего этого мудрый бий 
добивался, орудуя лишь словом. 
Но каким! Каждый слог степного 
мудреца был выверен, тщательно 
продуманы интонация, эмоцио-
нальный тон, движения руки, бро-
вей, взгляд…

Чаще других случались споры, 
связанные с землей или женщиной 
- с невестой. Все девочки в степи 
были просватаны почти с рожде-
ния, однако порой случались ока-
зии. К примеру, умирал жених, и 
невеста ни в какую не хотела идти 
за другого, а то и вовсе сбегала. 
И тогда стороны решали вопрос 
с возвратом калыма. Возникали 
споры также, если умирал муж 
или жена. Чаще всего женщину 
заставляли выйти за брата мужа, 
пусть даже второй или третьей 
женой. Однако даже тогда были 
дамы, находившие в себе силы и 
дух противостоять решению рода. 
И они искали справедливости у 
Байдалы би Бекшеулы. 

Мудрый и справедливый бий 
имел большой авторитет среди 
чиновников администрации, его 
отличали умение договариваться, 
грамотность. В частности, Омская 
областная администрация исполь-
зовала его как посредника между 
местным казахским населением 
и властью. Байдалы Бекшеулы 
выступал от имени степных биев 
Сарыарки. Он был одним из не-
многих политических деятелей 
своего времени, умевших, когда 
надо, идти на компромисс. 

Например, влиятельный бий 
добивался у Омской администра-
ции положительного решения 
конфликта из-за пастбищ между 

казахами и сибирскими казаками в 
пользу первых. Тем самым он убе-
рег сородичей от уплаты крупного 
штрафа. Следует подчеркнуть, что 
в XVIII веке добиться такого реше-
ния для казахов-кочевников в спо-
ре по земельным вопросам было 
очень сложно. Это свидетельству-
ет о большом влиянии Байдалы би 
на царских чиновников. Кстати, 
русские источники, характеризуя 
Байдалы, отмечали, что он весьма 
умен, честен и откровенен.

Учитывая заслуги Байдалы 
Бекшеулы в решении важных го-
сударственных и общественных 
проблем, в Центральном Казах-
стане за ним и его родом были 
оставлены их исконные земли. 
Его родовое кладбище находится 
недалеко от поселка Молодежного 
Осакаровского района Караган-
динской области (на берегу реки 
Шидерты). Там в честь Байдалы 
би воздвигнут монумент из камня, 
построен величественный мазар. 
В одном из селений Бухаржыра-
уского района открыта новая ме-
четь его имени. В 2002 году его 
именем назван сельский округ 
Жанааркинского района. 

Бухар жырау и Байдалы 
би: объединители родов

По имеющимся сведениям, Бай-
далы би с большим уважением от-
носился к известному поэту, мыс-
лителю, искусному оратору Бухар 
жырау Калкаманулы, который яв-
ляется одним из ярчайших пред-
ставителей казахского народа. 
Жизнь и творчество Бухар жырау, 
как и Байдалы Бекшеулы, тесно 
связаны с Сарыаркой. Они пола-
гали, что казахскому народу необ-
ходимо национальное единство. В 
этом отношении восхваляли Абы-
лая в качестве деятеля, способного 
осуществить идею единства, изо-
бражали его в качестве бесстраш-
ного батыра, талантливого предво-
дителя, объединяющего казахские 
жузы в борьбе против внешних 
врагов. 

Легенда гласит, что в детстве 
Бухар несколько лет вообще не 
разговаривал. Его, наверное, мож-
но сравнить с известным всем 
Цицероном. Как и древнеримский 
оратор, он, по сути, являлся поли-
тиком, оказывая влияние на прави-
телей, но в то же время оставаясь 
поэтом. Бухар Калкаманов был 
одним из авторитетных биев при 
хане Тауке и стал его приближен-
ным. Он вместе с тремя самыми 
видными биями XVIII века - Ка-
зыбеком, Толе, Айтеке - принимал 
участие в составлении первого в 
истории Казахстана свода юриди-

ческих законов Тауке-хана «Жетi 
Жарғы» - «Семь законов».

С именами Бухар жырау, Толе 
би, Казыбек би и Айтеке би связана 
целая эпоха зарождения казахской 
государственности и правосудия. 
Они в свое время добились при-
знания в народе своими справед-
ливыми судейскими решениями и 
честностью. Наряду с качеством 
мудрых дипломатов они обладали 
ораторским искусством и навы-
ками медиаторов. Об их досто-
инствах говорили даже враги. Но 
главной заслугой стало то, что эти 
выдающиеся личности выступали 
за воссоединение казахов и созда-
ние сильного государства. Благода-
ря их реформам были прекращены 
жестокие распри между племена-
ми, и обычай кровной мести был 
заменен на законное наказание. 
Благодаря жизненному опыту и 
безупречной репутации их реше-
ния не подвергались сомнениям. 

Нужно отметить, что Бухар 
жырау Калкаманулы ни с одним 
ханом, правившим до Абылая, не 
смог найти общий язык. Только в 
период правления Абылай-хана 
он возвращается в ставку хана и 
до конца жизни участвует в го-
сударственных делах. Видимо, в 
это время поэт-провидец тесно 
сблизился с Байдалы би Бекшеу-
лы. Став первым советником Абы-
лай-хана, Бухар жырау свое мне-
ние по различным вопросам, в том 
числе по делам государственной 
важности, излагал в стихотворе-
ниях и песнях. Поэт-импровиза-
тор слагал вдохновенные строки 
о том, что казахские роды долж-
ны объединяться и не устраивать 
распри, о необходимости дружбы 
с Россией. 

Стоит пояснить, что «жырау» 
как приставка к имени означает не 
просто поэтическое искусство. В 
это понятие включаются и сказа-
ния, и импровизация, и воззвание, 
и даже дипломатические речи. 
Неспроста это слово сегодня ас-
социируется в первую очередь с 
Калкамановым, его даже прозва-
ли «Комекей Аулие», что значит 
«Святая гортань». Причины широ-
кого распространения его поэзии 
среди народа, превращения в фи-
лософские суждения, изречения, 
афоризмы, пословицы лежат в 
красоте художественных методов 
творчества великого поэта.

Скорее всего именно благода-
ря Бухар жырау и Байдалы би 
сохранился образ Абылай-хана 
как монарха, почитаемого во все 
времена. Говорят, что они всег-
да напоминали Абылаю, что он 
выходец из простого народа. Сам 
же поэт-мыслитель Бухар жырау 
Калкаманулы и известный бий 
Среднего жуза Байдалы Бекшеулы 
также родились в обычной семье. 

В последние годы афоризмы, из-
речения Байдалы Бекшеулы отме-
чены в разных изданиях: «Из уст 
народа», «Нашедшему в нужный 
момент нужное слово нет претен-
зий», «Ораторские речи», «100 ка-
захских биев-ораторов», в произве-
дениях С. Сейфуллина, в Казахской 
советской энциклопедии (Алматы, 
1973), в энциклопедии «Караганда. 
Карагандинская область» (Алматы, 
2008, с. 151). Жизни и творчеству 
знаменитого бия посвящена книга 
писателя А. Жумадилдина «Байда-
лы би», а также книга автора дан-
ных строк: Каренов Р.С. «Əрі көсем, 
əрі шешен Байдалы би» («Байдалы 
би как предводитель кочевников и 
искусный оратор, проявивший крас-
норечие и острый ум»).

Майкы би, Толе би, Казыбек би, 
Айтеке би, Байдалы би… Сколь-
ко же было биев в степи? Точно-
го количества, наверное, не знает 
никто. До наших дней дошла лишь 
часть имен. В любом случае, от-
рицать, что институт бийства как 
феномен казахской культуры уже 
давно вызывает заслуженный ин-
терес мирового сообщества, никто 
не будет. То, что когда-то в Вели-
кой степи вещали такие мудрые 
бии и шешены, как Байдалы, Бу-
хар жырау, Толе, Казыбек, Айтеке 
и другие, сегодня сочетается с ре-
алиями жизни. 

На сегодняшний день мате-
риалов о Байдалы би Бекшеулы 
все-таки немного. Поэтому зада-
ча ближайших лет - найти и ис-
следовать устные и письменные 
источники, касающиеся жизни и 
деятельности влиятельного казах-
ского бия.

Рашит КАРЕНОВ,
академик, 

почетный работник 
образования РК

Непререкаемый авторитет
Известной личностью на просторах Сарыарки был Байдалы би Бекшеулы (1727-1822), который внес неоценимый вклад в объединение степного народа. 
Сохранился даже такой отзыв: «Когда говорит Бухар жырау Калкаманулы, то он черного аргымака утопит на дне реки своим красноречием, а когда говорит 
Байдалы би, то он своей речью поднимет этого аргымака со дна реки». Многие казахские акыны, путешествуя по аулам рода алтай-мойын, в своих поэмах-
песнях восхваляли заслуги Байдалы би. Источники свидетельствуют, что исследователи деятельности Байдалы Бекшеулы, превознося качества знаменитого бия, 
показывают его как жемчужину всего рода алтай племени аргын.

ТРАДИЦИОННОЕ ДЛЯ КАЗАХОВ БИЙСКОЕ 
ПРАВОСУДИЕ И СЕЙЧАС ПРОДОЛЖАЕТ СОХРАНЯТЬСЯ 
В ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ НАРОДА КАК ЭТАЛОН 
ЗАКОННОСТИ И СПРАВЕДЛИВОСТИ. 
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ҚАРАҒАНДЫ ҚАЛАСЫ ТҰРҒЫНДАРЫНЫҢ НАЗАРЫНА!
«Қарағанды облысының мемлекеттік сəулет-құрылыс 

бақылауы басқар-масы» мемлекеттік мекемесінде сағат 9.00-
ден 18.30-ға дейін сенім телефо-ны жұмыс істейді. Сіздер 
басқарма қызметкерлерінің мемлекеттік қызмет-шілердің 
Əдеп кодексінің, мемлекеттік қызмет жəне сыбайлас жемқорлыққа қар-
сы іс-қимыл туралы заң талаптарын бұзу фактілері жөніндегі ақпаратты  
43-22-43 телефоны бойынша хабарлай аласыздар.

К СВЕДЕНИЮ КАРАГАНДИНЦЕВ!
В государственном учреждении «Управление государ-

ственного архитектурно-строительного контроля Кара-
гандинской области» работает телефон доверия: 
43-22-43 с режимом работы с 9.00 до 18.30 для сообщения о фактах 
нарушения сотрудниками управления требований Этического кодекса, за-
конодательства о государственной службе и противодействии коррупции.

10 марта 2022 г. 
исполняется год со 
дня смерти почетного 
архитектора РК, члена 
Союза архитекторов РК 
Бойкова Александра 
Георгиевича.

А.Г. Бойков - коренной кара-
гандинец, родился 23.04.1948 г. 
в Сортировке, учился в школе № 
135. После смерти отца пошел 
работать и учиться в школу рабо-
чей молодежи. Успешно окончив 
школу, в 1966 году поступил в 
Новосибирский инженерно-стро-
ительный институт им. В.В. Куй-
бышева. В 1972 году окончил 
институт по специальности «Ар-
хитектура» и вернулся в родной 
город. С 1972-го по 1992 год рабо-
тал в Карагандинском институте 
«Гражданпроект» архитектором. 
Под руководством главного архи-
тектора института С.И. Мордвин-
цева проектировал до армии один 
из первых своих крупных объ-
ектов - здание «Института Кара-
гандинский Промстройпроект». 
С 1974-го по 1976 год - служба в 
армии. После прохождения служ-
бы активно  включился в работу 
института.

Вместе с коллегами второй ма-
стерской работал над многими 
проектами - столовой в Каркара-
линске, Дворца пионеров и школь-
ников в Экибастузе, вычислитель-
ного центра облстатуправления, 
здания Жезказганского обкома 

партии и др. Участвовал во мно-
гих всесоюзных конкурсах. За 
достигнутые успехи в развитии 
народного хозяйства СССР  был 
награжден серебряной медалью 
ВДНХ СССР. 

А.Г. Бойков - автор многих 
проектов, в том числе областной 
прокуратуры, жилого дома по ул. 
Букпинской, микрорайонов «Ор-
бита», «Степной-1-2» и других. 
Каждый проект - это результат 
скрупулезной, кропотливой, твор-
ческой работы. Главным своим 
детищем Александр Георгиевич 
считал цирк, построенный в 1982 
году в соавторстве с главным 
архитектором института  С.И. 
Мордвинцевым, конструкторами 
Н.А. Кузьминым, В.А. Лорен-
гелем. С большим уважением и 
благодарностью он отзывался о 
руководителях  Н.И. Блищенко,  
С.И. Мордвинцеве, М.О. Жанда-

улетове, А.А. Золотареве, о стар-
ших наставниках А.М. Корте, Б.Г. 
Гордоне, о своих коллегах по ма-
стерской.  

С 1992-го по 1997 год Алек-
сандр Георгиевич работал в архи-
тектурно-проектном бюро «Зод-
чий». Это было время развития 
частного предпринимательства, 
он проектировал объекты малого 
и частного бизнеса. С 1997-го по 
2005 год работал в «Институте 
Карагандинский Промстройпро-
ект», руководителем которого  был  
Ф.А. Гофштейн. Этот период был 
связан с активной многотрудной 
работой над жилыми и граждан-
скими объектами в новой столице 
Астане с учетом единого архитек-
турно-композиционного замысла 
строительства столицы. А.Г. Бой-
ков проектировал торговый центр, 
деловой центр, жилые дома-ком-
плексы.

С 2005-го по 2016 год он зани-
мался частной практикой. По его  
проектам  были построены два 
торговых центра «Мечта», торго-
вый дом «Арбат». В копилке ар-
хитектурной творческой деятель-
ности Александра Георгиевича 
более 70 проектов, из которых 34 
получили свое воплощение. 

Александр Георгиевич Бойков 
являлся одним из лучших архи-
текторов г. Караганды. Своей про-
фессиональной деятельностью он 
внес значительный вклад в архи-
тектурную и культурную эстетику 
градостроительства.

Вся его жизнь - бесконечная 
преданность и служение любимо-
му делу. Александр Георгиевич 
был незаурядной личностью с ши-
роким кругозором. Он отличался 
честностью, порядочностью, ин-
теллигентностью, высоким про-
фессионализмом и трудолюбием, 
исключительной требовательно-
стью и ответственностью. Это был 
увлеченный человек с постоянным 
стремлением к новым знаниям в 
градостроительстве и тенденци-
ях мировой архитектуры.  Среди 
коллег пользовался авторитетом и 
уважением. Общение с ним всегда 
приносило заряд энергии, позити-
ва и оптимизма. Он охотно делился 
с молодежью богатым творческим 
опытом и профессиональными 
знаниями. Всегда радовался успе-
хам коллег. Воспитанные под его 
руководством молодые архитек-
торы - сейчас профессионалы в 
своем деле, чья деятельность рас-
пространилась далеко за пределы 
Республики Казахстан.

За большой вклад в градострои-
тельство и архитектуру А.Г. Бой-
ков не раз отмечался благодар-
ственными письмами, грамотами 
и дипломами, медалью к 25-летию 
Республики Казахстан. Признани-
ем его профессиональных заслуг 
стало присвоение звания почетно-
го архитектора Республики Казах-
стан.

Каждый человек после себя 
оставляет след в делах, поступках, 
в отношениях к людям. Александр 
Георгиевич оставил о себе добрую 
память в сердцах коллег, родных, 
близких и своих земляков.

Карагандинский областной 
Союз архитекторов

№ 150

ПАМЯТЬ

Слово о коллеге 5 марта на 59-м году жизни 
скоропостижно скончался ве-
теран органов внутренних дел, 
полковник полиции в отставке 
Маканов Ерик Макентаевич.

Свою трудовую деятельность 
Ерик Макентаевич начал в мае 
1986 года в качестве электро-
сварщика ПМК № 78 «Иртыш 
каналстрой» г. Караганды. В 
органы внутренних дел посту-
пил в сентябре 1991 года, начав 
службу в должности инжене-
ра отделения по организации 
дорожного движения отдела 
госавтоинспекции УВД Кара-
гандинского горисполкома, а 
с марта 1996-го - в должности 
госавтоинспектора Ленинского 
районного управления внутрен-
них дел г. Караганды. 

Проработав в органах вну-
тренних дел на различных долж-
ностях около 30 лет, Ерик Ма-
кентаевич достойно прошел все 
ступени карьерной лестницы от 
лейтенанта до полковника. В 
ноябре 2019 года  Макенов Е.М. 
по достижении предельного 
возраста пребывания на службе  
вышел на заслуженный отдых с 
должности заместителя началь-
ника департамента полиции Ка-
рагандинской области.

Друзья, соратники и сослу-
живцы помнят его как энергич-
ного, инициативного руково-
дителя,  требовательного как к 
себе, так и к подчиненным. Где 
бы ни работал Ерик Макентае-
вич, его всегда отличали скром-
ность, порядочность и высокий 
профессионализм. Он никогда 
не отказывал  сослуживцам в 
совете, в добром слове, простой 
подсказке. За годы службы в 
ОВД Ерик Макентаевич награж-
ден  медалями «За безупречную 
службу» всех трех степеней, «15 

лет Казахстанской полиции», 
«20 лет Казахстанской поли-
ции», «25 лет Казахстанской 
полиции», нагрудными знаками  
«Заслуженный работник МВД», 
«Отличник милиции», а также 
многими ценными подарками 
и поощрениями от руководства 
ДП и МВД РК.

За долгую службу в органах 
внутренних дел Маканов Е.М. 
воспитал целую плеяду работ-
ников ОВД, которые впослед-
ствии заняли высокие руководя-
щие должности.

Добрая память о нем останет-
ся в сердцах его родных и близ-
ких,  друзей, сослуживцев и ве-
теранов.

Руководство, личный состав 
органов внутренних дел, ор-
ганизация ветеранов ОВД и 
Национальной гвардии Кара-
гандинской области выражают 
глубокие и искренние соболез-
нования родным и близким в 
связи с кончиной ветерана орга-
нов внутренних дел, полковника 
полиции в отставке Маканова 
Ерика Макентаевича.        № 170

МАКАНОВ Ерик Макентаевич 

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Қарағанды жолдары» ЖШС Бірыңғай экологиялық порталда 

(https:// ecoportal.kz) Қарағанды облысының Осакаров ауданында орна-
ласқан 53-81 км «Осакаровка - Молодежный» автомобиль жолын қайта 
жаңарту үшін пайдаланылатын «Акбулак-1», «Акбулак-4» карьерлерін-
де өндіру салдарын жою жоспарына ҚОҚ жобасын жария талқылау 
нысанындағы қоғамдық тыңдаулар жүргізілетін туралы хабарлайды.

Өткізу мерзімі 16.03.2022 ж. - 04.04.2022 ж.
Белгіленіп отырған қызметтің бастамашысы - «Қарағанды жолдары» 

ЖШС, Қазақстан Республикасы, Қарағанды қ., Пригоды к-сі, 55/3 үй.
Құжаттаманы əзірлеуші - «Сарыарқа ЗемГеоПроект» ЖШС, Қа-

зақстан Республикасы, Нұр-Сұлтан қаласы, Күмісбеков көшесі, 8/35.
Құжаттама Бірыңғай экологиялық порталда https://ecoportal.kz/  

орналастырылған.
Ескертулер мен ұсыныстар Бірыңғай экологиялық портал https://

ecoportal.kz/  арқылы қабылданады. 
Жоспарланған қызмет туралы қосымша ақпаратты: saryarka.

zemgeoproekt@mail.ru, тел: 87071011409 арқылы алуға болады.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ТОО «Караганды жолдары» сообщает о проведении на Едином эколо-

гическом портале (https:// ecoportal.kz) общественных слушаний в форме 
публичных обсуждений проекта РООС к плану ликвидации послед-
ствий добычи на карьерах «Акбулак-1», «Акбулак-4», используемых для 
реконструкции автомобильной дороги «Осакаровка - Молодежный» км 
53-81, расположенных в Осакаровском районе Карагандинской области.

Срок проведения - с 16.03.2022 г. по 04.04.2022 г.
Инициатор намечаемой деятельности - ТОО «Караганды жолда-

ры», Республика Казахстан, г. Караганда, ул. Пригоды, 55/3.
Разработчик документации - ТОО «Сарыарка ЗемГеоПроект», Ре-

спублика Казахстан, г. Нур-Султан, ул. Кумисбекова, 8/35.
Документация размещена на Едином экологическом портале 

https://ecoportal.kz/. 
Замечания и предложения принимаются на Едином экологиче-

ском портале https://ecoportal.kz/.
Дополнительную информацию о намечаемой деятельности можно 

получить: saryarka.zemgeoproekt@mail.ru, тел: 87071011409.            № 46 

Редакция областной газеты «Индустриальная Караганда» с при-
скорбием извещает, что 4 марта с.г. на 85-м году ушел из жизни быв-
ший главный редактор «Индустриальной Караганды» (1986-1993 гг.)

ШИРОКОБОРОДОВ Эдуард Андреевич
и выражает глубокие соболезнования родным и близким.

КФ РГП «Казводхоз» сообщает о проведении ежегодного 
отчета перед потребителями и иными заинтересованными 
лицами по услуге «Регулирование поверхностного стока 
при помощи подпорных ГТС» за 2021 год в 11.00 14 апреля 
2022 года по адресу: г. Караганда, ул. Алиханова, 11а, ка-
бинет директора филиала. Слушания будут проходить так-
же в режиме онлайн-конференции на платформе ZOOM. 
Ссылка на конференцию будет размещена на сайте фили-
ала kazvodhoz-krg.kz.

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Қарағанды жолдары» ЖШС Бірыңғай экологиялық порталда 

(https:// ecoportal.kz) Қарағанды облысы Осакаровка ауданында орна-
ласқан «Қызылорда – Павлодар – Успенка - РФ шек.» автокөлік жо-
лының 1079-1115 шк учаскесін күрделі жөндеу үшін қолданылатын 
«Каменный-2» карьерінде шөгінді жыныстарды өндіру салдарын жою 
жоспарына ҚОҚ жобасын жария талқылау нысанындағы қоғамдық 
тыңдаулар жүргізілетін туралы хабарлайды.

Өткізу мерзімі 16.03.2022 ж. - 04.04.2022 ж.
Белгіленіп отырған қызметтің бастамашысы - «Қарағанды жолдары» 

ЖШС, Қазақстан Республикасы, Қарағанды қ., Пригоды к-сі, 55/3 үй.
Құжаттаманы əзірлеуші - «Сарыарқа ЗемГеоПроект» ЖШС, Қа-

зақстан Республикасы, Нұр-Сұлтан қаласы, Күмісбеков көшесі, 8/35.
Құжаттама Бірыңғай экологиялық порталда https://ecoportal.kz/  ор-

наластырылған.
Ескертулер мен ұсыныстар Бірыңғай экологиялық портал https://

ecoportal.kz/  арқылы қабылданады. 
Жоспарланған қызмет туралы қосымша ақпаратты: saryarka.

zemgeoproekt@mail.ru, тел: 87071011409 арқылы алуға болады.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ТОО «Караганды жолдары» сообщает о проведении на Едином эколо-

гическом портале (https:// ecoportal.kz) общественных слушаний в форме 
публичных обсуждений проекта РООС к плану ликвидации последствий 
добычи осадочных пород на карьере «Каменный-2», используемых для 
капитального ремонта участка автомобильной дороги республиканского 
значения «Кызылорда – Павлодар – Успенка - гр. РФ» км 1079-1115, рас-
положенных в Осакаровском районе Карагандинской области.

Срок проведения - с 16.03.2022 г. по 04.04.2022 г.
Инициатор намечаемой деятельности - ТОО «Караганды жолдары». 

Республика Казахстан, г. Караганда, ул. Пригоды, 55/3,
Разработчик документации - ТОО «Сарыарка ЗемГеоПроект», Ре-

спублика Казахстан, г. Нур-Султан, ул. Кумисбекова, 8/35.
Документация размещена на Едином экологическом портале https://

ecoportal.kz/. 
Замечания и предложения принимаются на Едином экологическом 

портале https://ecoportal.kz/.
Дополнительную информацию о намечаемой деятельности можно 

получить: saryarka.zemgeoproekt@mail.ru, тел: 87071011409.             № 46
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ТОО «Saryarqa aqparat» 
Редакция областной газеты 

«Индустриальная Караганда»

Главный редактор - О.В. МЯГКИХ 

Члены редколлегии: 
С.А. Песнев (зам. гл. редактора), 
Н.Г. Азарова (зам. гл. редактора),
А.Ф. Круглова (отв. секретарь)
Регистрационное свидетельство 
№17803-Г от 23.07.2019 г., выданное Коми-
тетом информации Министерства информа-
ции и коммуникаций РК

Во вторник, 9 марта, призеру зим-
ней Паралимпиады предстояло по-
бороться за вторую медаль. Ранее он 
сумел пройти квалификационный 
отбор среди мужчин по лыжному 
спринту стоя, свободным стилем. 
По результатам отборочного старта 
Александр Герлиц расположился на 
восьмой строчке, что дало ему шанс 
пробиться в полуфинал, где высту-
пят 12 лучших спортсменов. 

Как отметил главный тренер 
сборной РК Василий Коломиец, 
выступление казахстанской ко-
манды можно назвать успешным. 
Во время соревнований в Чжан-
цзякоу был сильный ветер, кото-
рый мешал биатлонистам. Многие 
делали промахи, чего не скажешь 
про казахстанца, выступавше-
го в группе LW6 стоя. На первой 
стрельбе Александр Герлиц не до-
пустил ни одной ошибки. Но, к со-
жалению, на следующем огневом 
рубеже промахнулся дважды. 

На Паралимпиаде в Пекине ко-
манду РК представляют пять атле-
тов в двух видах спорта: паралыж-
ных гонках и парабиатлоне. 

Отечественные спортсмены не 
смогли пройти квалификацию 
«сидячего» лыжного спринта. За 
выход в финал боролись четверо 
- Ербол Хамитов, Юрий Березин, 

Денис Петренко и Сергей Усоль-
цев. Однако лучший результат по-
казал только первый из них, заняв 
15-е место. Но этого оказалось 
недостаточно, чтобы знаменосец 
сборной смог попасть в число 
сильнейших. 

Между тем на счету команды 
- еще одно выступление. Сергей 
Усольцев и Ербол Хамитов сорев-
новались в биатлоне среди мужчин 
в классе LW12 сидя. В спринтер-
ской биатлонной гонке на шесть 
километров они финишировали 
15-м и 16-м.

В Пекине XIII зимняя Паралим-
пиада продлится до 13 марта. Пока 
сборная Казахстана расположи-
лась на 17-й строчке медального 
зачета. Лидером является Китай. 
Команды Украины и Канады зани-
мают второе и третье места соот-
ветственно.

Сергей БАДАНИН

В преддверии 
празднования 
Международного 
женского дня в Темиртау 
состоялся концерт 
и конкурс «Мать, 
подарившая жизнь». 
В нем приняли участие 
представительницы 
разных сфер 
деятельности. 

В большом зале городского 
Дворца культуры собралось не-
мало гостей. Первым с 8 Марта 
представительниц прекрасного 
пола поздравил аким города Кай-
рат Бегимов.

 - Во всем мире в этот день от-
мечают и благодарят вас за то, что 
с вами связано все - работа, быт и 
жизнь. Рождение, становление и 
воспитание зависят от вас, а зна-
чит, и будущее Казахстана тоже 
зависит от вас. Добра, благопо-
лучия и процветания! - пожелал 
глава города. 

В этот день состоялась и це-
ремония награждения. Глава 
Темиртау вручил женщинам зо-
лотые и серебряные подвески 
«Алтын алқа» и «Күміс алқа», а 
также благодарственные письма. 
По завершении официальной 
части на сцену вышли участни-
цы конкурса «Мать, подарившая 

жизнь». В нем приняли участие 
представительницы семи разных 
сфер деятельности - предприни-
мательства, медицины, промыш-
ленности и т.д. 

- Я работаю в многопрофиль-
ном центре матери и ребенка, - 
рассказывает Мария Зибницкая. 
- Участие в этом конкурсе для 
меня - это прежде всего опыт 
работы на сцене. Как говорит-
ся, главное не победа, а участие. 
Хочу поздравить всех женщин с 

8 Марта и пожелать всего само-
го наилучшего, и самое главное 
- здоровья! 

Участницам конкурса предсто-
яло пройти несколько этапов. Не-
смотря на праздничную атмос-
феру, жюри строго оценивало их 
выступления. В итоге конкурса 
выделять кого-то жюри не стало, 
а разделило места по номинаци-
ям.

г. Темиртау

ПРАЗДНИК

Подарившим жизньПервая есть!
Светлана СБРОДОВА

Бронзовую медаль на Паралимпийских играх в Пекине 
завоевал казахстанский атлет Александр Герлиц. Он вошел 
в тройку сильнейших на дистанции 10 километров в классе 
LW6. 

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ 
ОТБОРОЧНОГО СТАРТА 
АЛЕКСАНДР ГЕРЛИЦ 
РАСПОЛОЖИЛСЯ НА 
ВОСЬМОЙ СТРОЧКЕ, 
ЧТО ДАЛО ЕМУ 
ШАНС ПРОБИТЬСЯ В 
ПОЛУФИНАЛ.

Судьями выступили Александр Зату-
ла (Усть-Каменогорск), Евгений Кольев 
(Павлодар), Станислав Лесив (Семей). 
Судья VAR: Данияр Сахи (Кызылорда). 
Судья AVAR: Айдын Тасыбаев (Павло-
дар). Резервный судья: Саят Карабаев 
(Нур-Султан). Поединок проходил на 
поле «Астана Арена», его увидели 2000 
зрителей.

За несколько часов до начала матча 
«Астана» объявила о подписании напа-
дающего из Либерии Мохаммеда Камара, 
который пришел в рамках арендного со-
глашения до конца сезона.

По первому тайму было заметно, что 
обе команды набирают форму. Чемпио-
нат только начался. Опасных ситуаций 
было сравнительно немного. Лишь перед 
самым перерывом португальский полуза-
щитник коллектива Срджана Благоевича 
Педро Эуженио отправил мяч в ворота 
Игоря Шацкого. Но гол был отменен из-
за оффсайда.

Затем игра так и не набрала обороты. 
Результативностью не порадовали фанов 
ни те, ни другие. За две минуты до конца 
матча хорватский полузащитник «Аста-
ны» Марин Томасов с нескольких ме-

тров не смог, к радости карагандинских 
болельщиков, попасть в почти пустые 
ворота.

- Нормальная игра, что ожидали от 
матча, то и увидели. Начало встре-
чи осталось за нашими соперниками. 
Они лучше контролировали мяч, а у 
нас в свою очередь чувствовалась не-
кая скованность в действиях. Но по-
сле двадцатой минуты у нас появились 
контрвыпады. Ближе к концу первого 
тайма имели хорошие подходы, но, к 
сожалению, не забили. Во второй по-
ловине игры «Астана» начала снова 
оказывать давление, больше владела 
территориальным преимуществом. Од-
нако не могу сказать, что в первом, что 
во втором были большие проблемы у 
наших ворот. Наверное, в какой-то мере 
ничья - закономерный результат. Хотя 
я думаю, что мы в своих выпадах были 
острее и могли добиться большего, - 
подвел итоги в интервью пресс-службе 
клуба главный тренер ФК «Шахтер» 
Магомед Адиев.

Следующую игру наша команда прове-
дет уже сегодня против петропавловского 
«Кызыл-Жара».

ФУТБОЛ

Начали с ничьей

Валентин КОНСТАНТИНОВ

«Шахтер» в рамках первого тура чемпионата Казахстана по футболу 
сыграл вничью со столичной «Астаной». Встреча, проходившая в Нур-
Султане, завершилась со счетом 0:0.

В финальном раунде Континентально-
го кубка в группе выступали «Сарыарка», 
«Краковия» и «Ольборг Пайрэтс». У всех 
дружин отличительной чертой являет-
ся хороший подбор игроков. Это очень 
интересные команды, здорово катаются, 
и болельщиков ожидали интригующее 
зрелище. «Желто-черным», чтобы не 
ударить в грязь лицом и показать себя с 
наилучшей стороны, нужно было играть 
вместе и терпеливо. Что они и сделали. 
Пазлы сложились.

Розыгрыш Континентального кубка 
в Дании негласно называют хоккейным 
аналогом футбольной Лиги чемпионов. 
Он лишился четвертого участника, «Го-
меля», буквально накануне старта. На-

помним, белорусские хоккейные клубы и 
национальные сборные попали под вре-
менное отстранение от международных 
соревнований из-за событий в Украине.

Команды оспаривали трофей в ми-
ни-турнире из одного круга, в ходе кото-
рого каждая сыграла по разу с остальны-
ми соперниками, определив победителя 
по результатам этих трех встреч.

С поляками наши играли в одной от-
борочной группе к нынешнему финалу в 
ноябре минувшего года. В прошлый раз 
«Сарыарка» оказалась сильнее со счетом 
2:0, так что перед этой встречей «орлы» 
были фаворитами. И после первого пе-
риода «Сарыарка» вела в счете: на чет-
вертой минуте нападающий Никита Ано-

ховский тонким пасом под синюю линию 
вывел Михаила Рахманова один на один 
с вратарем «Краковии». Форвард казах-
станской команды сблизился с кипером, 
улучшил момент и забросил единствен-
ную шайбу. «Желто-черные» ушли на 
первый перерыв, ведя в счете 1:0.

Удачно складывалась игра для «Са-
рыарки» и во втором периоде, в первой 
четверти которого она оказалась в боль-
шинстве. Но на 28-й минуте, пытаясь 
реализовать численный перевес, караган-
динцы упустили выброс соперников из 
зоны «Краковии», на который откликну-
лись сразу двое российских легионеров 
польской команды. Евгений Соловьев 
подобрал эту шайбу в чужой зоне и про-
стрелил вдоль ворот на Евгения Попити-
ча, и тот сравнял счет в матче.

А на 35-й минуте «Краковия» уже вела 
в счете - 2:1. Точку в противостоянии 
поставил российский форвард Григорий 
Мищенко. Отыграться, к большому со-
жалению болельщиков, «орлы» так и не 
успели. Но не все было потеряно.

Если бы датчане обыграли польскую 
команду, то у «Сарыарки» появился бы 
шанс на победу в турнире. Но этого, увы, 
не случилось. «Краковия» была лучшей. 
Команда победила соперника со счетом 
4:0, таким образом лишив карагандин-
скую «Сарыарку» всех шансов на побе-
ду в Континентальном кубке, и досрочно 
стала его обладательницей.

В заключительном матче в Дании ка-
рагандинцы разгромили «Ольборг Пай-
рэтс». Подопечные Петериса Скудры в 
итоге - обладатели серебряных медалей 
Континентального кубка 2022 года. 
Обыграли датчан по-крупному - 4:1. Ни 
один винтик, как говорится, не выпадал 
в этот раз. В составе «желто-черных» в 
первом периоде заброшенной шайбой 
отметился на четвертой минуте Сергей 
Барбашев. На перерыв команды ухо-
дили с этим исходом. Во второй трети 
порадовали результативностью Степан 
Грымзин на тридцать первой минуте 
и Андрей Яковлев на тридцать пятой. 
Итог этой двадцатиминутки - 3:0. Ин-
трига нарастала. Лишь на сорок пятой 
минуте защитник «Ольборг Пайрэтс» 
Йен Эдмондсон смог дать ответ напо-
ристым гостям. Но Никита Аноховский 
поставил твердую точку в этом проти-
востоянии - 4:1. А лучшим нападающим 
турнира признан хоккеист «Сарыарки» 
Сергей Барбашев. За два матча форвард 
набрал 2 (1+1) очка. Это отличное нача-
ло игры новичка в составе «желто-чер-
ных». Победитель группы - «Краковия» 
- сразится в сезоне 2022/2023 в Лиге 
чемпионов.

«Орлам» теперь нужно еще более 
успешно отыграть выход в плей-офф Pro 
Hokei Ligasy 2021-2022 - показать себя в 
четвертьфинальной стадии национально-
го хоккейного розыгрыша. 

ХОККЕЙ

Вице-чемпионы 
континента
Валентин ШИПУНОВ

«Орлы» совершили успешный вояж в Данию, вернувшись в родной 
город пусть не с главным, но все же с заслуженным серебряным 
трофеем.


